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нельзя оставить на потоп  
Уходящий 2017 год оказался нетри-
виальным. Несмотря на спокойный 
межвыборный период, он был полон 
событий, обеспечивших республике 
место в топе российских новостей. 
снежный коллапс новогодних кани-
кул и проливные дожди с весны до 
июля, сентябрьский потоп и ящур в 
октябре. В ноябре пришли пыльные 
бури и запоздалые известия о про-
плывшем два месяца назад радио-
активном облаке. Громкие арбитраж-
ные и уголовные процессы весь год.
В отставку ушли, казалось бы, са-
мые непотопляемые, а самые непри-
касаемые оказались под следстви-
ем. Поменялись сразу несколько 
глав силовых ведомств. стреми-
тельно пополняется скамейка регио-
нальных отставников. 
В год столетия революции люди 
снова вышли на улицу, и число 
участников пикетов перевалило за 
дежурную сотню. 
Окрепло городское креативное и 
экспертное общество. Для нетвор-
кингов, дизайн-маркетов и прочих 
демонстраций себя уже не нужен ад-
министративный ресурс: есть отклик 
у бизнеса — такого же креативного и 
свободного. 
Впереди 2018 год больших выборов. 
Выбор за каждым из нас.

НАТАлья ПАВлОВА, 

редаКТор Guide

«иТоги года»

Тематическое приложение  
к газете «Коммерсантъ»  
(Guide — «Итоги года») 

Владимир Желонкин —
генеральный директор АО «Коммерсантъ»
сергей яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ»
Анатолий Гусев — автор дизайн-макета
Павел Кассин — директор фотослужбы
рекламная служба:
Тел. (495) 797-6996, (495) 925-5262
Владимир лавицкий — руководитель службы
«Издательский синдикат»
екатерина Бородулина — корректор
Адрес редакции: 121609, г. Москва, Рублевское ш.,
д. 28. Тел. (495) 797-6970, (495) 926-3301 
Учредитель: АО «Коммерсантъ».
Адрес: 127055, г. Москва, Тихвинский пер., д. 11, стр. 2.
Журнал зарегистрирован Федеральной службой
по надзору в сфере связи, информационных технологий
и массовых коммуникаций (Роскомнадзор).
Свидетельство о регистрации СМИ —
ПИ № ФС77-64419 от 31.12.2015

ООО «Знак»
Ольга Тарасова — директор
Виктория Богушевская — коммерческий директор
Алия Насретдинова — директор отдела распространения
Наталья Павлова — выпускающий редактор
Алина Чернова — начальник отдела продаж
римма Гареева — менеджер
Ксения Мохова — менеджер
Айрат Шарафутдинов — технический редактор  
и верстка
Наталья Макеенко — корректор
рекламная служба: 
Тел. (347) 292-79-66, (347) 292-79-50
Адрес редакции: г. Уфа, Цюрупы, 42
Отпечатано: ООО «ДДД», г. Нижний Новгород,  
проспект Гагарина, 178. Тел. (312) 220-59-17, (312) 220-59-18 
Заказ №43335
Тираж: 5000
Рисунок на обложке:
Юрий Каракозов

нефтяники обрушились на «систе-
му»  Процессом года в арбитражном суде Башкирии, 
безусловно, можно назвать рассмотрение иска «Башнеф-
ти» и ее контролирующего акционера «Роснефти» к быв-
шему владельцу АНК — корпорации «Система» Евгения 
Евтушенкова. Иск о взыскании с АФК 170,6 млрд руб. убыт-
ка был рассмотрен башкирским судьей Ириной Нурисламо-
вой в кратчайшие, как посчитали наблюдатели, для разби-
рательства такого масштаба сроки — за четыре месяца. 
Аншлаг сопровождал каждое заседание — кроме много-
численных юристов каждой из сторон суд, наводнили жур-
налисты главных федеральных информагентств и регио-
нальных СМИ. Юристы ответчика периодически теряли тер-
пение, когда судья раз за разом отклоняла все заявленные 

ими ходатайства, заявляли, что «устали от башкирского 
правосудия». Дважды они заявляли суду отвод, но всякий 
раз безрезультатно, и даже направляли жалобу в Верхов-
ный суд и Кремль, сомневаясь в беспристрастности судьи 
и указывая на невнимание к доводам ответчика. Накал стра-
стей не выдерживала, казалось, сама база арбитражного 
суда. На пике разбирательства в электронной карточке дела 
появилась информация об отзыве «Роснефтью» иска. 
Практически сразу информация была удалена, а суд объ-
яснил ее появление техническим сбоем. Тогда же предста-
витель «Роснефть» связал с рассмотрением резонансного 
иска в суде кибератаки на компьютеры компании, целью 
которых, по его мнению, было «убить» компьютеры «Баш-
нефти» с информацией о работе компании в период, когда 

она контролировалась «Системой». Очные язвительные на-
падки юристов в суде заставили и саму судью признаться, 
что она чувствует себя как воспитатель с детском саду, 
предупреждая, что может принять решение удалить пред-
ставителей сторон и рассмотреть дело без них. Позже в 
«Роснефти» расценили тактику ответчика как «глобальное 
давление на суд». Иск был удовлетворен частично. «Систе-
му» обязали выплатить «Роснефти» и «Башнефти» 136,3 
млрд руб., после чего компания объявила технический де-
фолт. Под арестом остаются принадлежащие АФ и дочер-
него АО «Система-Инвест» компаний МТС, «Медси», Баш-
кирской электросетевой компании. 

Решение башкирского арбитража АФК оспаривает в 
суде апелляционной инстанции. 

все в суд башкирские суды — федеральные и 
арбитражный — в этом году стали местом проведения сразу 
нескольких беспрецедентных процессов, ставших серьезным 
испытанием, в том числе для репутации судей. чего стоит 
только рассмотрение иска «башнефти» и ее нового владельца 
— компании «роснефть» о взыскании с бывшего основного 
акционера компании — афк «система» 170,6 млрд рублей 
убытка. такого внимания сми башкирский арбитраж еще не 
видел. до самого окончания процесса залы заседаний были 
заполнены журналистами, трансляции с процесса велись в 
режиме онлайн. судья ирина нурисламова, которой ответчик 
дважды безуспешно заявлял отвод, провела процесс, как 
многим показалось, в рекордно короткие сроки. впрочем, 
точка в этом споре еще не поставлена. БУЛАТ БАшИРОВ, НАТАЛья ПАВЛОВА 
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экс-менеджменту «башнефти» 
отказали в миллиардах  Иск «Роснеф-
ти» о взыскании крупного убытка был не единственным 
судебным разбирательством, последовавшим за сменой 
собственника «Башнефти». В июне Ленинский районный 
суд Уфы, а в августе Верховный суд республики по иску 
прокурора республики Андрея Назарова отменили как не-
законные выходные пособия 300 бывших менеджеров 
АНК и экс-президента компании Александра Корсика. 
Управленцы, покинувшие компанию после ее перехода в 
«Роснефть», не смогли получить выплаты на сумму 2,7 
млрд руб. В прокуратуре, куда с жалобой обратился член 
совета директоров «Башнефти» - вице-премьер респу-
блики Евгений Гурьев, посчитали, что положения о бону-
сах противоречат Трудовому кодексу. А довод о том, что 
перехода АНК под контроль «Роснефти» башкирские ди-
ректора компании не опротестовали документы об этих 
выплатах, судами приняты не были.

 
вице-мэров уфы пригласили в 
суд  Сразу три уфимских вице-мэра в этом году 
оказа-лись на скамье подсудимых. Двум из них уже вы-
несены приговоры. В июне Октябрьский районный суд 
Уфы приговорил к трем с половиной годам лишения сво-
боды бывшего заместителя главы администрации Уфы 
по строительству Владислава Никитина. Он признан ви-
новным в злоупотреблении полномочиями (ст. 285 УК 
РФ). По версии обвинения, в 2011 году вице-мэр согла-
совал сделку по передаче муниципалитету 170 га нераз-
граниченной земли на территории бывшего аэродрома 
ДОСААФ в то время, как по умолчанию участок должен 
был принадлежал Российской Федерации. Подозрения 
в том, что у чиновника был умысел для совершения этих 
действий, следствие подкрепило тем, что позже земля 
уже неработавшего на тот момент аэродрома была на 
торгах сдана в аренду, а ее конечным арендатором стала 
компания сестры Владислава Никитина. На участке пла-
нировалось строительство загородного поселка «Май-
бург». Защита подсудимого обжалует приговор в Вер-
ховном суде республики. Ее главный довод состоит в 
том, что сделка не нанесла ущерба Российской Федера-
ции, так как земля осталась в госсобственности. Кроме 
того, господин Никитин не принимал решения о перево-
де земли — оно принималось коллективно сотрудника-
ми городской комиссии, заявляет защита. Экс-чиновник 
остается под стражей. 

В августе Октябрьский суд Уфы признал виновным в 
мошенничестве другого заместителя глав администрации 
— Ильдара Хасанова, курировавшего в мэрии вопросы 
инвестиций. Его приговорили к трем годам лишения сво-
боды условно и штрафу в размере 1 млн руб., признав ви-
новным в покушении на мошенничество (ст. 30 ст. 159). В 
марте чиновника задержали сотрудники УФСБ, когда он 
требовал 1 млн руб. «отката» от директора Военно-спор-
тивного фонда ветеранов спецслужб Виктора Макина, ко-
торому он помог найти спонсора для установки спортив-
ных площадок для сдачи норм ГТО. В ходе следствия и в 
суде господин Хасанов полностью признал вину и просил 
рассмотреть его дело в особом порядке. В ходе следствия 
он ушел с муниципальной службы.  

Один из самых интересных процессов года начался 
в Уфимском районном суде, где слушается дело о неу-

плате налога одного из самых влиятельных бывших го-
родских чиновников — первого вице-мэра по строи-
тельству Александра Филиппова. Ему инкриминируют 
уход от уплаты 3,7 млн руб. подоходного налога в 2011 
году, когда он еще не работал в мэрии, а занимался биз-
несом. По версии обвинения, господин Филиппов, про-
давая принадлежавшую ему компанию «Автореал» вла-
дельцу сети шинных магазинов «Таганка» Андрею 
Смышляеву, воспользовался распространенной в то 
время схемой оформления предприятия на фиктивное 
лицо. Компания, по версии следствия, была продана 
фактически за 30 млн руб., но налог от сделки уплачен 
не был. Показания о том, что фактическим владельцем 
компании и налогоплательщиком был вице-мэр, след-
ствию предварительно дал как фиктивный ее владелец 
Евгений Ивушкин, отбывающий в настоящее время срок 
за изнасилование, так и несколько свидетелей. Однако 
в суде большинство из них начали отказываться от об-
винительных показаний, объясняя это в том числе дав-
ностью, плохим самочувствием и потерей памяти. Го-
сподин Филиппов ожидает приговора суда на свободе. 
Предъявленное ему обвинение он не признает. За не-
сколько месяцев до суда он был уволен из мэрии с фор-
мулировкой «за утрату доверия». Городская комиссия 
по предотвращению конфликта интересов решила, что 
вопреки интересам службы вице-мэр не уведомил рабо-
тодателя о том, что согласовал выделение без торгов 
участка компании своей сестры. 

 
военного комиссара оставили со 
штрафом  В сентябре Ленинский суд Уфы утвер-
дил прекращение уголовного дела в отношении бывшего 
военного комиссара Башкирии Анатолия Балтинского. Он 

обвинялся в превышении должностных полномочий (ч.1 
ст. 286 УК РФ), выразившемся в аренде за бюджетный 
счет транспорта для нужд сотрудников комиссариата. 
Ущерб бюджету был оценен следствием в 333 тыс. руб. В 
ходе следствия обвиняемый полностью возместил ущерб, 
и следствие посчитало, что наказание за совершение не-
тяжкого преступления можно заменить минмальным су-
дебным штрафом 20 тыс. руб. Господин Балтинский на 
процессе заявил, что был убежден в законности своих 
действий, так как практика оплаты из бюджета расходов 
на транспорт была в комиссариате и до него — служебно-
го транспорта в учреждении не было. 

 
застройщика заподозрили в мел-
кой взятке  В Кировском суде в ноябре начался 
процесс над бывшим вице-спикер горсовета Уфы и вла-
дельцем строительного бизнеса Александром Баутским. 
Ему инкриминируют крупное мошенничество (ч. 4 159 УК 
РФ) и попытку подкупить сотрудника ДПС (ст. 30, ст. 
291.2), чтобы избежать ответственности за вождение в не-
трезвом виде. По версии следствия, в 2010 году господин 
Баутский не исполнил обязательства и не передал покупа-
телю две квартиры стоимостью 6,5 млн руб., что предус-
матривалось договором. В 2015 году, считают в СК, воз-
вращаясь с рыбалки в нетрезвом виде, предприниматель 
пытался откупиться 5 тыс. руб. от остановивших его со-
трудников Белокатайского отдела УГИБДД. Сам господин 
Баутский вины не признает и обвиняет в неисполнении 
обязательств свою бывшую сотрудницу Екатерину Чехову. 
Обвинение в попытке дать взятку защита отрицает как не-
доказанное. Адвокат подсудимого заявил, что эта часть 
уголовного дела построена лишь на устных показаниях со-
трудников ДПС. 

 
башкирский язык закрепился в 
суде  Целая серия судебных процессов прошла в Уфе 
после несанкционированных акций протеста, проведен-
ных летом и осенью башкирскими национальными акти-
вистами и оппонентами действующего главы республики 
Рустэма Хамитова. Митингов такого масштаба, с участием 

2 тыс. и более человек, в Уфе без участия административ-
ного ресурса не было много лет. Согласовывать акции оп-
позиции, выступающей в защиту изучения башкирского 
языка в школах и за отставку главы республики, власти 
города и республики отказались. Они сослались на то, что 
все специально отведенные для публичных мероприятий 
места на длительный период заняты: их предоставили му-
ниципальным детским и юношеским центрам для смотров 
художественной самодеятельности. На организаторов и 
наиболее активных участников митингов оппозиции воз-
будили административные дела, завершившиеся в судах 
наложением штрафов, несколько активистов были задер-
жаны полицией и провели ночь в следственном изолято-
ре. В делах ведущего митинга за отставку главы, Амира 
Туйгунова, и местного координатора штаба опозиционера 
Алексея Навального Лилии Чанышевой районные суды 
оказались строже. Амир Туйгунов был арестован на пять 
судок; Лилии Чанышевой назначили 40 часов обязатель-
ных работ, но позже Верховный суд республики отменил 
это решение. Несколько общественников, выступивших на 
митинге в защиту второго государственного языка, про-
должили акцию протеста и в суде: они потребовали слу-
шать их административные дела на башкирском, заявив, 
что без перевода на родной язык плохо воспринимают ин-
формацию. 

 
борца с коррупцией подвели под 
конфискацию  Прокуратура Башкирии в мае 
продолжила практику конфискации через суд у госслу-
жащих имущества, стоимость которого превышает офи-
циальный доход за три года. В этом году фигурантом 
такого разбирательства стал сотрудник антикоррупцион-
ного главка МВД республики Ильнур Юсупов, куриро-
вавший борьбу с нелегальным оборотом алкоголя. Про-
курорская проверка установила, что на семью майора и 
его супругу Эллину было зарегистрировано имущество 
общей стоимостью около 200 млн руб. при совокупном 
годовом доходе около 1,5 млн руб. в год. Решением Ки-
ровского суда Уфы в ноябре у экс-полицейского, к тому 
моменту уже уволенного со службы с формулировкой 
«за утрату доверия», в доход государства были обраще-
ны Toyota Highlander, квартира площадью 163 кв. м, дом, 
участок под Уфой и половина доли в праве на другой 
участок и дом в пригороде. Прокурор Башкирии Андрей 
Назаров, подававший иск, настаивал на конфискации и 
другого имущества, например, еще двух квартир, Lexus 
ES 250 и в общей сложности 37 га земли в трех сельсо-
ветах Уфимского района, принадлежавших семье. Но 
большую часть участков, как заявила в суде супруга по-
лицейского, ей подарили, а другие она купила на торгах. 
Что касается двух квартир, оставленных ответчикам, то 
они доказали, что покупали их на деньги родителей и за-
ймы. Скандал отразился на отце Эллины Юсуповой — 
главе Дмитриевского сельсовета Уфимского района Ми-
хаиле Андрееве. В августе прокуратура требовала его от-
ставки с формулировкой «за утрату доверия» в связи с 
«грубыми нарушениями антикоррупционного законода-
тельства». Представление было удовлетворено. В октя-
бре надзорное ведомство передало в Следственный ко-
митет материалы с требованием возбудить на депутата 
уголовное дело по ч. 2 ст. 285 УК РФ (злоупотребление 
должностными полномочиями).

НА ПрОцессе ПО ДелУ БыВШеГО 
ВИце-МэрА Уфы  
ПО сТрОИТельсТВУ АлеКсАНДрА 
фИлИППОВА (НА фОТО)
сВИДеТелИ НАЧАлИ ЖАлОВАТься 
НА ПлОхУю ПАМяТь 

Дмитрий 
Михайличенко, 
политолог:
— В уходящем году 
Башкирия стала аре-
ной внутриэлитных 
конфликтов феде-

рального и республиканского уровня. С приходом в 
регион «Роснефти» республиканским властям стало 
сложнее договариваться с нефтяниками, но види-

мых финансовых издержек от этой ситуации респу-
блика пока не понесла. Важным ньюсмейкером стала 
уфимская мэрия. Несмотря на определенные трения 
между главой республики и сити-менеджером после 
увольнения первого вице-мэра Александра Филип-
пова, ситуация стабилизировалась, а последующие  
кадровые назначения на должности заместителей 
мэра показали способность республиканской и муни-
ципальной власти договариваться. Попытки контрэ-
лит политизировать этнокультурный фактор наблю-

дались и в Башкортостане, и в Татарстане. При этом 
руководители республик избрали разные тактики: 
если элиты Татарстана попытались использовать 
этот фактор как аргумент для получения преферен-
цией от федерального центра, то руководство Баш-
кирии выбрало тактику следования федеральным 
законам. Рост социального недовольства и протест-
ных настроений наблюдается по всей стране. Если 
модель развития страны не поменяется, нас ждет 
еще более сложный год.

   прямая речь «руководство башкирии выбрало тактику следования федеральным законам»

¶
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сразу три уфимских вице-мэра  
в этом году оказались на скамье 
подсудимых. двум из них уже 
вынесены приговоры

➔
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проекты года

ПрОеКТы ГОДА

планы строительства метро  
зарыли поглубже  Давней столичной мечте 
уфимцев — что в городе когда-нибудь построят метро — 
сбыться не суждено. В октябре председатель госкомтран-
са Тимур Мухаметьянов сообщил, что на проекте постав-
лен жирная точка. Построить метро в Уфе невозможно по 
нескольким причинам, и это уже не только слабые уфим-
ские грунты. Наработки советских инженеров, работавших 
над проектом, потеряли всякую актуальность после того, 
как земельные участки, которые резервировались для 
строительства выходов из метро, оказались заняты ново-
стройками. 

Признав очевидное, в госкомтрансе до конца года обе-
щают предложить новые, куда более перспективные вари-
анты развития скоростного городского транспорта, напри-
мер, скоростной трамвай. Но это может быть монорельс 
или метробус, полагает господин Мухаметьянов. Неоспо-
римым преимуществом скоростного трамвая является его 
относительная дешевизна в сравнении с другими (до 7,5 
млрд руб.), к тому же для него уже есть инфраструктура. 
Осталось восстановить сообщение между севером и югом 
города, разрушенное в начале 200-х годов. «Вариант ГЧП 
предполагает, что 50% затрат возьмет на себя инвестор, 
25% — бюджет республики, остальное — федеральный 
бюджет»,— сообщал в октябре глава госкомтранса. 
«Упаковать» кейс, включая монорельс и метробус, в ве-
домстве планируют уже в будущем году. 

 
в тоннеле виден свет  В 2018 году госэк-
спертизу должен пройти проект строительства первой 
платной дороги в республике. Транспортный коридор 
«Восточный выезд», стоимостью 35 млрд руб., согласно 
подписанному летом концессионному соглашению с ВТБ, 
может появиться уже через четыре года. Одна из самых 
затратных частей этого проекта — 1,2-километровый под-
земный тоннель, соединяющий проспект Юлаева с бере-
гом реки Уфы, строится с 1990-х годов. Частью коридора 
может стать имеющаяся транспортная сеть от моста через 

реку Белую в Затоне до участка в створе улицы Галле. Все 
остальное пока предмет дискуссии — не исключается ду-
блирование наземной инфраструктуры эстакадой, но это 
удорожает проект. Предварительно одобренная концеп-
ция выезда подразумевает строительство нового моста 
через реку Уфу длиной около 2,5 км, дорожных подъез-
дов и рвзвязок длиной более 11 км. Часть финансирова-
ния — около 4,6 млрд руб. — готов предоставить Банк 
развития БРИКС, еще 10 млрд руб. власти планируют при-
влечь из внебюджетных источников, которые не уточня-
ются. Летом участником концессии стала турецкая группа 
Limak, купившая пакет «Башкирской концессионной ком-
пании» (БКК) у структур ВТБ. Второй акционер БКК —  
ООО «Актив», принадлежащее владельцам санкт-
петербургского АО «Институт Стройпроект» Алексею 
Журбину, Александру Злотникову, Александру Митрову и 

Алексею Суровцеву. Институт участвовал в строительстве 
Западного скоростного диаметра и Кольцевой автодороги 
в Санкт-Петербурге, моста через Обь в Новосибирске, 
объектов транспортной инфраструктуры в Сочи и других.

 
будет как «шелковый»  Проект второй 
платной дороги — из Стерлитамака в Магнитогорск через 
Кагу, который должен стать подъездом к транспортному 
коридору Европа — Западный Китай, в следующем году 
планируют закрепить концессионным соглашением. 
Участниками концессии, как планируется, будет республи-
ка, Газпромбанк и подрядная компания «Башкирдор-
строй». Сроки строительства 170 км трассы, из которых 
платными будет участок длиной 60 км, определены в 
шесть лет.  Единственным источником возврата средств 
банку и подрядчику определен бюджет республики, кото-

рый частично сможет восполнить траты сборами от плат-
ной эксплуатации дороги. Это обстоятельство, как извест-
но, стало причиной, по которой с концессией не согласи-
лись в ФАС России. С ведомством до сих пор идут судеб-
ные разбирательства. 

частников оставили в игре 
Кроме новых капиталоемких дорожных объектов в уходя-
щем году заставили говорить о себе и проблемы город-
ского транспорта. На протяжении всего года властям Уфы, 
например, так и не удалось провести по новым правилам 
конкурс на распределение автобусных маршрутов, целью 
которого было уменьшить количество автобусов и улуч-
шить качество перевозок. Любые попытки администрации 
расставить фильтры для маршрутчиков на тендере блоки-
ровались жалобами в управление ФАС. В итоге мэрия бы-
ла вынуждена раздать разрешения всем, кто работал с 
ней по соглашению по итогам предыдущего конкурса. Но 
конкуренция все равно обострилась: стычки между авто-
бусниками, в том числе сопровождаемые драками и при-
менением травматического оружия, перестали быть ред-
костью.  

 
электротранспорт опустил рога   
В самом уязвимом положении с весны оказались уфим-
ские электротранспортники. Дважды — в апреле и ноя-
бре — энергетики отключали им тягловые подстанции, 
фактически парализуя работу самых востребованных го-
родских маршрутов. Задолженность Муниципального 
управления электротранспорта Уфы и Муниципального 
управления инфраструктуры перед Энергосбытовой 
компанией превысила 240 млн руб. К концу года, когда 
ситуация с отключением повторилась, к решению про-
блемы подключились республиканские власти. Деньги 
транспортникам выделили, но этого хватит только на не-
которое время. Варианты комплексного решения про-
блемы ни в мэрии, ни в минфине республики пока не вы-
работали.

мир и межконцессиональное согласие 
проекты первых платных дорог в башкирии, разработка которых шла больше года, 
приобрели реальные очертания. в июне власти региона и втб заключили первое кон-
цессионное соглашение — для строительства восточного выезда. транспортный ко-
ридор стоимостью 35 млрд рублей должен соединить через уфу федеральные трас-
сы м5 и м7. на очереди второе инфраструктурное гчп — скоростная дорога стоимо-
стью 12,5 млрд рублей, которая соединит башкирский стерлитамак с челябинским 
магнитогорском. с планами строительства метро в госкомтрансе республики реко-
мендовали попрощаться. осталось решить вопросы с традиционным пассажирским 
транспортом. например, электротранспортом уфы, работа которого дважды в год 
прекращалась из-за долгов перед энергетиками. БУЛАТ БАшИРОВ 

   прямая речь чем вам запомнится 2017 год?

¶ Азамат саитов, ЖУрНАлИсТ: 

— Самым знаковым событием в 2017-м 
считаю 100-летие Великой Октябрьской 
социалистической революции. Втайне на-
деялся, что нынешние федеральные вла-
сти и СМИ пойдут по разумному пути — 
отдадут дань крупнейшей дате в истории 
нашей страны. Что она будет отмечена по 
достоинству, с объективными комментари-
ями историков обо всех этапах становле-
ния СССР в годы пятилеток, воспоминани-
ями тех, кто большую часть своей жизни 
прожил в минувшую эпоху, честно работал 
на своем месте, верил в тогдашние идеа-
лы. Тем более, что таковых, к счастью, сре-
ди нас еще немало. К сожалению, этого не 
произошло. Это не делает нам честь. Мы в 

очередной раз показали себя неблагодар-
ным поколением.

Азамат Муратов, сПОрТИВНый 

КОММеНТАТОр:

— Главное событие уходящего года — это 
седьмое место футбольного клуба «Уфа» в 
российской премьер-лиге. Это огромный 
успех! Вот как нужно добиваться поставлен-
ной цели! В начале сезона генеральный ди-
ректор клуба шамиль Газизов заявил, что ко-
манда будет в восьмерке лучших, и сдержал 
свое слово. ФК «Уфа» — прекрасный при-
мер успешного предприятия в условиях огра-
ниченного по сравнению с соперниками бюд-
жета. Для узнаваемости республики на карте 
Европы клуб сделал едва ли не больше всех.

Айрат Терегулов, ДИреКТОр БАШКИрсКОГО 

ГОсУДАрсТВеННОГО хУДОЖесТВеННОГО 

МУЗея ИМеНИ М.В. НесТерОВА:

— Из главных событий этого года я бы вы-
делил два. Если говорить о работе, то для 
нас большим достижением стала выставка 
произведений нашего филиала — Воскре-
сенской картинной галереи — в зале Со-
юза художников России в Москве. А в лич-
ной жизни главным событием года стало 
рождение внука.

Александр ющенко, ДеПУТАТ ГОсДУМы рф:

— Для меня самое запоминающееся собы-
тие года — это проведение Всемирного фе-
стиваля молодежи и студентов, на котором 
я присутствовал. Запомнилась атмосфера 

фестиваля, где собрались представители 
левых молодежных организаций, проходи-
ло много мероприятий, приуроченных к 
100-летию годовщины Октябрьской рево-
люции. Это было знаковое событие, хотя и 
недостаточно освещенное в прессе. Ведь 
молодежи принадлежит будущее.

Камиль Бузыкаев, хУДОЖНИК: 

— События, которые меня взволновали в 
этом году, — это война в Сирии, референ-
дум в Каталонии, падение ракеты-носителя 
«Союз», стартовавшей с космодрома Вос-
точный, из городских событий — это, конеч-
но, мощнейший сентябрьский потоп, кото-
рый накрыл Уфу в начале осени. Многие из 
этих событий я просто не мог не изобразить 

в своих карикатурах. Приятно, что работы 
были востребованы, а карикатуру, посвя-
щенную референдуму в Каталонии, опубли-
ковал на своей странице в Twitter Джулиан 
Ассанж. Для меня самого главным событи-
ем стала первая персональная выставка, ор-
ганизованная «Коммерсантом в Уфе». По-
моему, у нее был хороший резонанс. 

Андрей Шмергельский, ГеНерАльНый 

ДИреКТОр КОМПАНИИ «АрТ-МОТОрс»:

— Год стал для меня особенно важным, 
потому что в нашей семье на свет появился 
первенец. Главной новостью в работе ком-
пании стало открытие крупнейшего в По-
волжье дилерского центра Mercedes-Benz. 
Жизнь продолжается!
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Волна уличных выступлений и голодовок обманутых доль-
щиков прокатилась по Уфе этим летом. На митинги, каза-
лось, ходили как на работу — площади и скверы, где раз-
решены публичные выступления, заполнялись раз или 
два в неделю. 

В сентябре дольщики грозили провести массовую об-
щегородскую акцию протеста, но властям удалось дого-
вориться, пообещав решить проблему каждого из про-
блемных домов индивидуально. 

После этого в администрации республики сообщили, 
что намерены создать отдельную структуру для поиска 
инвесторов проблемным домам. В документах госком-
строя к ним отнесены 29 новостроек, строительство семи 
из которых не начиналось, в 11-ти работы заморожены и 
в стольких же работы больше напоминают их имитацию. 

Число обманутых дольщиков, внесенных в реестр, пре-
вышает 600, но фактически тех, перед кем не исполняют-
ся обязательства, как признают власти, больше — не ме-
нее 3,5 тыс. человек. Работы на некоторых новостройках, 
например, в доме на Кирова (ЖСК «Дуслык-строй»), за-
морожены еще с 2011 года. Тогда усилия регуляторов бы-
ли сосредоточены на крупных проблемных стройках вроде 
жилого комплекса Солнечный, а председатель кооперати-
ва, строившего дом на Кирова, как уверяют дольщики, со-
брал деньги и эмигрировал на Кипр. В микрорайоне Сол-
нечный, на который пять лет назад были потрачены тита-
нические усилия по завершению домов, часть дольщиков 
все равно осталась без квартир. Это покупатели на так на-
зываемых «воздушных этажах», отсутствовавших в про-
екте. Причинами возникновения других проблемных ново-
строек стало банкротство застройщика или отвлечение де-
нег, собранных им с дольщиков, на другие его объекты. 
Исключением можно считать дома ЖК «Юл ай», пробле-
мы которого были связаны с конфликтом собственника и 
чиновников городской администрации. 

На сайте Минстроя РФ опубликованы «дорожные кар-
ты» регионов, где у дольщиков возникли проблемы. В 
плане, направленном госкомстроем Башкирии, крайним 
сроком завершения таких домов обозначен 2020 год. Ре-
шение пока предлагается одно — привлекать инвесторов 
в обмен на бесплатные земельные участки. 

Осенью республиканский кабмин форсировал начало 
обсуждения в Курултае инициатив, которые, как считает-
ся, могут заинтересовать бизнес к участию в таких проек-
тах. В правительстве предлагают использовать статью Зе-
мельного кодекса, разрешающую обойти процедуру зе-
мельных торгов, если земля предоставляется оператору 
«масштабного инвестиционного проекта». Застройщикам, 

строящим дома площадью не менее 10 тыс. кв. м, пред-
ложат обменять 10% квартир в них на бесплатный участок. 
Представители строительного бизнеса уже заявляли, что 
схема интересна не всем, а в первую очередь тем, кто 
строит дома экономкласса. 

По предварительной оценке, требованиям, предъявля-
емые к таким операторам, соответствуют менее 10 мест-
ных строительных компаний.

Пять лет назад, когда властям пришлось решать про-
блему обманутых дольщиков (более 3 тыс. человек, купив-
ших квартиры в 28 домах), к этому был применен похожий 
механизм. Привлеченные застройщики, например го-
скомпания «Фонд жилищного строительства Республики 

Башкортостан», передавали дольщикам квартиры в уже 
построенных своих домах, в том числе после доплаты, или 
вернули деньги, вложенные в покупку. В обмен они полу-
чили бесплатные участки, многие из которых позже вы-
годно перепродали. Но это было еще до кризиса. Тогди в 
проблемные дома были и бюджетные вливания — по не-
официальным данным, около 3 млрд руб. Сейчас такую 
роскошь власти вряд ли могут себе позволить. 

 
прямая речь
Михаил лазаренко, эКсПерТ В ОБлАсТИ ЗеМельНых И 

ИМУщесТВеННых ОТНОШеНИй:

— Конечно, проблема обманутых дольщиков в 2017 году не 
появилась ниоткуда. Предпосылки были заметны, но до кри-
зиса все были так расслаблены, что не хватало политической 
воли это признать. Сценарии, которые рассматриваются для 
решения проблемы, не новые. С некоторыми отличиями мы 
уже проходили их в 2010-2011 годах, когда формировался 
компенсационный земельный фонд для застройщиков-ин-
весторов. Но если сравнивать с ситуацией пятилетней дав-
ности, сейчас она выглядит похуже. Вероятность того, что 
бюджет сможет поддержать дольщиков, стремится к нулю. 
Есть надежда на то, что что-нибудь более эффективное при-
думают новые кураторы дольщиков в госкомстрое.

Многие сейчас вдохновленно обсуждают идею запрета 
на использование денег дольщиков. Этот финансовый ме-
ханизм предлагают заменить проектным банковским фи-
нансированием. Палка о двух концах. Есть риск, что жела-
ние вывести из зоны риска дольщиков, самым негатив-
ным образом отразится на рынке жилья, главным образом 
на ценах. Договора долевого участия, может, и устарев-
ший механизм инвестирования, но добросовестные, опыт-
ные компании вполне им обходились. Что касается бан-
ковского сопровождения, то, боюсь, стоимость их денег 
не всем застройщикам будет по карману.

   прямая речь чем вам запомнится 2017 год?

¶ евгений Дубницкий, ДИреКТОр МУП 

«УфАПАрК» (УПрАВляеТ МУНИцИПАльНыМИ 

ПАрКАМИ Уфы):

— Самым запоминающимся событием 
для меня стало 15-летие со дня основания 
парка Кашкадан. А самым большим подар-
ком к этому юбилею — решение о рекон-
струкции парка. 

Динар Гильмутдинов, рУКОВОДИТель 

УПрАВлеНИя ГИБДД МВД рф  

ПО ресПУБлИКе: 

— Мне запомнилась встреча с Ильда-
ром Галиакбаровым — жителем Иглин-
ского района, который несколько лет на-
зад в аварии лишился конечностей. В 
апреле этого года он устроил одиночный 
велопробег из Уфы в Казахстан. Его оп-
тимизм и сила духа восхищают. Подводя 
итоги работы нашего управления, хочу 
отметить, что в этом году в республике 
сохранилась тенденция к снижению ава-
рийности и тяжести последствий ДТП. 

Все благодаря тому, что водители и пе-
шеходы стали более ответственно отно-
ситься к своему участию в дорожном 
движении.

Алексей самсонов, рУКОВОДИТель 

фИлИАлА БАНКА ВТБ В ресПУБлИКе:

— В моей личной жизни самым главным 
событием уходящего года было, конечно 
же, рождение дочери. Если же говорить о 
бизнесе, то это заключение между банком и 
республикой концессионного соглашения о 
строительстве Восточного выезда из Уфы 
— результат многолетней работы большо-
го количества сотрудников нашего банка.

лилия Чанышева, КООрДИНАТОр 

УфИМсКОГО ШТАБА ПОлИТИКА  

АлеКсея НАВАльНОГО:

— Для меня главным событием стал пере-
ход на работу в штаб. Это дало возмож-
ность внести свой вклад в изменения в на-
шей стране, республике и Уфе. 

хайдар Валеев, ПреДсеДАТель 

цеНТрИЗБИрКОМА ресПУБлИКИ:

— В этом году мой единственный внук с 
отличием окончил начальную школу и пе-
решел в пятый класс.

Кристина Абрамичева, АрТ-КрИТИК:

— Мне запомнится празднование 25-ле-
тия Ассоциации женщин-предпринимате-
лей, в которой я с недавнего времени со-
стою, обучение в школе гражданского ли-
дерства в Москве, куда я попала по конкур-
су среди сотен активистов со всей страны. 
Кроме того, в Питере на фестивале «Ребра 
Евы» состоялась премьера нашего филь-
ма «Не пытайтесь это повторить» — про-
тив запрета абортов. И, наконец, путеше-
ствие в Азербайджан, которое мы совер-
шили в этом году. 

Алексей Зеликман, АДВОКАТ:

— У меня в этом году родилась внучка. 
Уже два месяца человеку. 

евгений Астафуров, ГеНерАльНый 

ДИреКТОр ГК «БАШАВТОКОМ»: 

— я бы среди значимых событий в стране 
отметил отлично проведенный Кубок кон-
федераций по футболу. Порадовал фут-
больный клуб «Уфа», игра которого отли-
чалась стабильностью и результатами, не-
смотря на скромное финансирование. Ес-
ли говорить о бизнесе, то для нас значи-
мым событием стал запуск нового дилер-
ского центра Lada и урегулирование давне-
го спора между страховщиками и ЦБ о том, 
кто должен ремонтировать автомобили по 
страховке. Теперь этим будут заниматься 
дилеры. 

стас Михайлов, ЖУрНАлИсТ, 

ВИДеОБлОГер: 

— Главный вывод, который напрашива-
ется из анализа событий этого года, — 
стране нужны перемены. Полное разоча-
рование российской внутренней полити-
кой, работой власти — и федеральной, 

и местной. В течение года я много на-
блюдал за трансформацией мэра Уфы 
Ирека ялалова, который из закрытой 
фигуры, чуждающейся прессы, начал 
превращаться в публичную персону. Это 
было интересно — его прямые трансля-
ции в Facebook и так далее. Митинги. На 
улицы Уфы вышли молодые люди, кото-
рых не устраивает происходящее. Зна-
чит, у страны есть будущее. Еще одно от-
крытие года — оживление экспертного 
сообщества Уфы, активных горожан, у 
которых появились хорошие публичные 
площадки, например, эфиры уфимского 
«Эха Москвы». 

подготовили майя иванова,  

наталья павлова

ввод особого назначения республиканские кураторы 
строительства в канун выборов оказались перед сложным вызовом — снова надо 
решать проблему обманутых дольщиков, о которой едва успели забыть. размер 
неисполненных обязательств застройщиков только по малоэтажному поселку  
«миловский парк» под уфой превышает миллиард рублей. в минстрой россии 
направлены «дорожные карты», где крайним сроком предоставления жилья 
потерпевшим гражданам обозначен 2020 год. решение пока предлагается одно — 
привлекать сторонних застройщиков бесплатными участками без торгов взамен 
безвозмездной передачи квартир. БУЛАТ БАшИРОВ, НАТАЛья ПАВЛОВА

с леТА ПО Уфе ПрОКАТИлАсь ВОлНА МИТИНГОВ И ГОлОДОВОК ОБМАНУТых ДОльщИКОВ
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Айгуль лАтыповА, ресторан Marco Polo, владелица Lexus RX:
«Аэрография исполнена со вкусом. Думаю, такой рисунок на борту автомобиля может 
стать выражением характера владельца машины, его внутренней силы». 

Эксклюзивный автомобиль — это не только аэродинамические характеристики, ло-
шадиные силы и модный дизайн. Сегодня автовладельцы уделяют все больше внимания 
качеству отделки и уникальности автомобиля в целом — внутри и снаружи. Эксклюзив-
ные материалы, дизайнерские решения, художественное воплощение индивидуаль-
ности владельца — в создании уникального автомобиля хороши все средства. Лексус-
Уфа предлагает услуги по индивидуализации автомобиля. Аэрографию для клиентов 

автоцентра создает именитый художник, член «Объединения российских художников 
аэрографии», призер многочисленных конкурсов и выставок. Таким образом, можно 
быть уверенными, что автомобиль станет произведением искусства, единственным и 
неповторимым. Чтобы показать, на что способна современная аэрография, Лексус-Уфа 
показал несколько работ художника. В качестве моделей на фотосессию были пригла-
шены известные рестораторы города — Айгуль Латыпова и Кирилл Шишов.

Lexus как произведение искусства

Кирилл ШиШов, ресторан Music Hall 27: 
«Фотографическая точность. Такое ощущение, что это не аэрография, а распечатанное фото в 
максимальной детализации. Безусловно, такое мастерство тянет на произведение искусства». 

помимо АэрогрАфии, студия 
индивидуАлизАции леКсус-уфА предлАгАет 
услуги по изменению интерьерА Автомобиля

Данные услуги доступны в салоне Лексус-Уфа для вла-
дельцев автомобилей премиум-марок.
предстАвленные нА фотогрАфиях Автомобили 
LeXus имеются в нАличии и доступны К при-
обретению. до КонцА 2017 годА действует спе-
циАльное предложение нА эКсКлюзивные рА-
боты. узнАть подробнее об этих Автомобилях 
можно в сАлоне леКсус-уфА.

Лексус-Уфа   |   Уфа, проспект Салавата Юлаева, 26
lexus-ufa.ru

FB: lexusufa   |   VK: ufa_lexus
Instagram: lexus_ufa

Больше фотографий на сайте: ufa.kommersant.ru
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экспертное мнение

Аббас Галлямов, 
ПОлИТОлОГ:

— В республике из полити-
ческих событий уходящего 
года я бы выделил два, 
имеющих серьезные дол-
госрочные последствия. 

Первый — это конфликт главы региона с мэром Уфы, ко-
торый превратил Башкирию из иерархичного региона с 
единой властной вертикалью в обычный субъект, где ие-
рархия уступила место набору игроков, ни один из которых 
не способен уничтожить другого, а значит, вынужден вы-
страивать с ним диалог. Второе событие -- это отказ от 
обязательного преподавания башкирского языка в шко-
лах, давший толчок к росту протестных настроений, окра-
шенных в националистические тона.

В России главным стала активизация протестного дви-
жения во главе с Алексеем Навальным и контригра Крем-
ля с помощью Ксении Собчак. Еще одно важное событие 
— даже не столько разовое, сколько долгосрочный 
тренд, — это резкий рост субъектности парламента. Гос-
дума во главе с новым спикером напомнила стране о на-
всегда, казалось, забытом принципе разделения властей. 
Теперь в отношениях с исполнительной властью законо-
датели ведут себя на равных. Важно и то, что произошло 
это без каких-то видимых конфликтов — в диалоге, а не 
конфронтации.

Главное из того, что произошло в мире, — это Трамп. 
Начало его правления сопровождалось большим количе-
ством скандалов, а личная популярность сильно упала. 
Если этот тренд продолжится, он окажет самое серьезное 
влияние на политический процесс во всем мире. Антиэ-
литный популизм будет дискредитирован, а позиции си-
стемных политиков укрепятся.

станислав сырыгин, 
ВелОПУТеШесТВеННИК, 

ОрГАНИЗАТОр ВелОПАрАДОВ 

«ДеНь ТысяЧИ 

ВелОсИПеДИсТОВ»:

— В городе главным собы-
тием стал велосипедный 

фестиваль и велопарад I BIKE UFA, огромное число город-
ских сообществ объединилось вокруг одной идеи — соз-
дать пространство для людей, где каждый может делать 

то, что любит. Событие вызвало сдвиг в общественном 
сознании, создало основу для прорыва в развитии граж-
данского общества.

Для республики самыми значимыми считаю меропри-
ятия, приуроченные к году экологии и особо охраняемых 
природных территорий. Лично для меня и, я уверен, для 
многих жителей региона стало открытием успешная роль 
министерства экологии республики в реализации года 
экологии. И еще больше — то, что оно способно объеди-
нить вокруг себя не только «профессиональных» экоакти-
вистов, но и сообщества абсолютно разной направленно-
сти, чтобы вместе в течение года и в дальнейшем провести 
множество событий, стимулирующих повышение общей 
экологической осознанности в обществе.

Пожалуй, самым важным общественным событием 
года для России, да и всего мира стал международный 
туристский форум в Сочи. я там не был, но был поражен 
впечатлением моих друзей, которые вернулись с фору-
ма настолько заряженными на позитив и активность, что 
не остается сомнений в общей полезности события для 
страны.

Трудно выбрать из множества исторических миро-
вых событий года самое важное. Это и технологические 
прорывы частной космической компании SpaceX, и рез-
кий рост популярности и общей капитализации крипто-
валют, рекорды по доле использования возобновляе-
мых источников энергии. Но все-таки на место события, 
наиболее сильно влияющего на процессы, я бы поста-
вил избрание и президента СшА Дональда Трампа. По-
беда столь противоречивого и эксцентрического чело-
века в стране, обладающей наиболее зрелой электо-
ральной системой, стала выражением доминирующего 
протеста людей против казавшихся устойчивыми основ 
мирового порядка.

Ильдар Габдрафиков, 
эКсПерТ МеЖДУНАрОДНОй 

сеТИ эТНОлОГИЧесКОГО 

МОНИТОрИНГА EAWARN, 

сОТрУДНИК УфИМсКОГО 

НАУЧНОГО цеНТрА рАН:

— Несмотря на то, что в 
2017 году республику сотрясали громкие коррупцион-
ные скандалы, митинги в защиту родного языка, в целом 
имидж республики, в том числе международный, менял-

ся в лучшую сторону. Свидетельством тому стал выбор 
Башкирии местом проведения Всемирной фольклориа-
ды 2020 года и Всемирного конгресса пчеловодов «Апи-
мондия» в 2021-м. В стране благоприятные погодные ус-
ловия, помноженные на усилия властей, позволили со-
брать рекордный урожай зерновых. Россия стала миро-
вым лидером по экспорту зерна, заметно опередив по 
этому показателю СшА, Канаду и других крупных экс-
портеров этого вида продукции. В мире, безусловно, са-
мым важным можно считать продолжающуюся войну в 
Сирии. В уходящем году более-менее четко обозначи-
лась новая конфигурация стран, которые смогли пред-
варительно договориться о согласованных действиях в 
Сирии. Это Россия, Иран и Турция. Эта договоренность 
и последующие события, наряду с другими факторами, 
вселила надежду на скорое окончание войны. Здесь же 
можно отметить практически полное восстановление от-
ношений России с Турцией после их ухудшения в конце 
2015 года. 

Айнур Аскаров, 
КИНОреЖИссер И ПрОДюсер 

фИльМА-ПрИЗерА 

МеЖДУНАрОДНОГО 

фесТИВАля «КИНОШОК» «ИЗ 

Уфы с люБОВью»: 

— Недавно вышел отлич-
ный закон — президент России Владимир Путин пред-
ложил с 2018 года выплачивать ежемесячное пособие 
— 10,5 тыс.рублей, до полутора лет за каждого первен-
ца. В отличие от этой инициативы совсем не порадовал 
законопроект, предложенный Министерством культуры 
России о пятимиллионном сборе за прокатное удосто-
верение для фильмов. Если бы такой закон вышел, это 
было бы убийственно для региональных фильмов. К 
счастью, министр Мединский отказался от этой идеи. 
Лично для меня огромным плюсом стало то, что в этом 
году благодаря фонду Елены и Геннадия Тимченко для 
всех слушателей стало бесплатным обучение в Акаде-
мии кинематографического и театрального искусства. 
Еще и учебные, курсовые и дипломные работы финан-
сируют. Такого нет ни в одной киношколе мира. Из ре-
гиональных новостей самой резонансной со знаком ми-
нус стали прокурорские проверки по поводу изучения 
родных языков в Башкортостане и Татарстане и, как от-

ветная реакция, — митинги в защиту родных языков. 
Надеюсь, языковой вопрос будет решен таким образом, 
что все будут довольны. В этом вопросе можно и нужно 
найти компромисс.

Валериан Гагин, 
ДИреКТОр цеНТрА 

сОВреМеННОГО ИсКУссТВА 

«ОБлАКА»:

— Мне нравится, что раз-
говоры о развитии тури-
стического кластера в ре-

спублике не остались предвыборными обещаниями. 
Усилиями многих (некоторых могу назвать поименно) 
происходят улучшения: появляются туристические 
маршруты, улучшается транспорт. Важнейшее след-
ствие этого — изменение отношения к природе от по-
требительски-собственнического к рачительному, на-
правленному не только на сохранение, но и на преду-
преждение вреда, развитие индустрии посредством 
создания качественной инфраструктуры. В городе. По-
явилось много людей созидающих. Знаю это, посколь-
ку общаюсь каждый понедельник с представителями 
новой, креативной экономики, деятелями культуры и 
искусства в программе «Парк искусств» на радио «Эхо 
Москвы». Люди — это основной актив современного 
мира. А Уфа — город талантливых людей. В мире пра-
вили технологии. Повсеместная цифровизация касает-
ся каждого, влияет на каждую отрасль, даже на искус-
ство — современное искусство все больше становится 
цифровым, мультимедийным. Последнее, что меня по-
разило, — это появление совершенно нового вида или 
инструмента, а возможно, и пузыря на основе техноло-
гии блокчейна — биткойна, и огромная аудитория, во-
влеченная в операции с ним. В стране. Отмечу откры-
тие «Стены скорби» — памятника жертвам политиче-
ских репрессий. Для меня это еще один рубеж до мо-
мента, когда будут названы виновные в незаконном 
преследовании вне зависимости от званий, чинов и 
иных заслуг. Это критически важно для правового го-
сударства. Все, а особенно представители власти, 
должны знать, что преступление против личности не 
имеет сроков давности. 

подготовили майя иванова и наталья павлова

от биткоина до трампа Guide попросил своих читателей 
назвать основные события 2017 года в городе, республике, стране и мире. 

«в целом имидж республики,  
в том числе международный, 
менялся в лучшую сторону. 
свидетельством тому стал 
выбор башкирии местом 
проведения всемирной 
фольклориады 2020 года  
и всемирного конгресса 
пчеловодов „апимондия“  
в 2021-м»

➔

эКсПерТНОе МНеНИе



Праздничный вечер прошел в Государственном 
концертном зале «Башкортостан». В качестве по-
четного гостя на мероприятии выступил глава ре-
спублики Рустэм Хамитов — в прошлом научный 
сотрудник тогда еще Уфимского авиационного ин-
ститута. Руководитель региона поздравил коллек-
тив и студентов вуза с юбилеем альма-матер, под-
черкнув, что считает время работы в УАИ лучшими 
годами своей жизни. 

Глава Башкортостана выразил слова благодар-
ности ветеранам, вручил 
государственные награды 
республики заслуженным 
преподавателям и отме-
тил, что Уфимский авиаци-
онный должен занимать 
ведущие позиции не толь-
ко в России, но и в мире. 

Ректор УГАТУ Николай 
Криони заявил, что науч-
ный и кадровый потенциал вуза позволяет с уве-
ренностью смотреть в будущее. «Впереди много 
работы, много задач, которые мы будем последова-
тельно и старательно решать», — сказал он.

Особым сюрпризом для собравшихся стало по-
здравление членов экипажа Международной кос-
мической станции Сергея Рязанского и Александра 
Мисуркина, которые вышли на связь прямо с орби-
ты. Они отметили огромный вклад вуза в развитие 
космонавтики и пообещали приехать в гости после 
возвращения на Землю. Студенты авиационного 
университета не остались в стороне от юбилея аль-
ма-матер, подготовив праздничный концерт. 

Отметим, что за свою 85-летнюю биографию 
университет прошел долгий путь, постоянно осва-
ивая новые технологии и внедряя современные 
разработки на благо отечественного авиастроения. 
История вуза началась в городе Рыбинске Ярослав-
ской области, где в 1932 году 
был открыт авиационный 
институт. С началом Великой 
Отечественной войны вуз, 
как и десятки промышлен-
ных предприятий, был эваку-
ирован в Уфу. Занятия на новом месте начались в 
январе 1942 года: первыми студентами УАИ имени 
Серго Орджоникидзе стали более трехсот студен-
тов со всех уголков страны. 

Спустя двадцать лет, в 1962 году, институт отме-
тил новоселье в новом четырехэтажном корпусе 
на Верхнеторговой площади. С годами вузовский 
городок все расширялся, постепенно прирастая 

новыми учебными корпусами, которые сегодня за-
нимают целый квартал в историческом центре сто-
лицы. В 1992 году вуз получил статус университета 
и свое современное название. 

Сегодня УГАТУ — это крупный учебно-научно-
инновационный комплекс с сильными научными 
школами, позволяющими готовить квалифициро-
ванные кадры всех уровней. Здесь учатся около 
16 тысяч студентов и аспирантов, работают бо-
лее 1500 преподавателей, в том числе свыше 170 
докторов и 650 кандидатов наук. В составе УГАТУ 
действуют три института и пять факультетов, ве-
черний факультет при УМПО, филиалы в городах 
республики. Университет ведет подготовку по 38 
направлениям бакалавриата, 10 специальностям, 
36 направлениям магистратуры, 20 — аспирантуры 
и докторантуры, 9 программам среднего профес-
сионального образования, предлагает широкий 
спектр программ второго высшего образования и 
профессиональной переподготовки. 

УГАТУ стал единственным в Башкортостане побе-
дителем Российского конкурса инновационных об-
разовательных программ в рамках приоритетного 
национального проекта «Образование». Благода-
ря его реализации университет обрел уникальное 
оборудование, сотни преподавателей и студентов 
прошли стажировки в ведущих российских и зару-
бежных центрах.

«Сегодня мы готовим специалистов для высоко-
технологичного производства, — говорит Николай 
Криони. — В авиации сосредоточены самые передо-
вые знания и технологии. Задача педагога-ученого 
— передать своим студентам эти знания, научить 

ориентироваться в мире 
высоких технологий, а мо-
лодой профессионал дол-
жен обладать всеми ком-
петенциями специалиста в 
выбранной им области. 

Мы активно расширя-
ем международное со-
трудничество: недавно 
заключили ряд договоров 

с ведущими техническими вузами КНР. Большое 
значение приобретает междисциплинарная коопе-
рация внутри университета, совместная работа раз-
ных подразделений над общим проектом. 

Республика нуждается в постоянном притоке 
новых сил, в инновационных проектах. Ежегодно 
к нам приходит новое поколение студентов, мы 
приглашаем профессоров из других вузов, других 
стран. От качества работы зависят сотни судеб, по-
тому что знания и навыки, получаемые студента-
ми в процессе обучения, — это фундамент всей их 
дальнейшей жизни». 

Слова ректора подтверждают успехи выпускни-
ков, в разные годы окончивших УАИ-УГАТУ. Среди 
них — премьер-министр правительства РБ Рустэм 
Марданов, заместитель премьер-министра РБ Са-
лават Сагитов, министр семьи, труда и социальной 
защиты населения РБ Ленара Иванова, министр 

экономического развития РБ 
Сергей Новиков, президент 
Торгово-промышленной па-
латы РБ Азат Фазлыев, пре-
зидент Московской школы 
управления «Сколково» Ан-

дрей Шаронов, генеральный директор АО «Объ-
единенная двигателестроительная корпорация» 
Александр Артюхов, заместитель гендиректора АО 
«ОДК», управляющий директор ПАО «Кузнецов» 
Сергей Павлинич, генконструктор НПП «Завод им. 
В.Я. Климова» Александр Саркисов и многие другие 
представители промышленности, науки, бизнеса и 
власти.

Николай криоНи, ректор УГатУ

УГАТУ высокого полета
В середине ноября Уфимский государственный авиационный технический университет отметил 
свое 85-летие. Юбилей отпраздновали чередой торжественных мероприятий, к поздравлениям 
присоединились первые лица республики, руководители крупных предприятий России и выпускники вуза. 

«На сегодняшний день УГАТУ 
— один из ведущих вузов 
страны. За эти годы из стен 
университета вышло более 
100 тысяч выпускников. 
Это настоящие крепкие 
специалисты, профессионалы 
своего дела».

«Сегодня российское 
двигателестроение — в 
руках выпускников УГАТУ. Это 
непреложный факт». 

Рустэм Хамитов, 
глава Республики Башкортостан

«Авиационный всегда 
отличался своим особым 
стилем, который 
формировался под влиянием 
самых ярких страниц истории 
и при поддержке сильных 
лидеров».

«С гордостью говорю о том, 
что Уфимский авиационный 
стал зоной особого 
притяжения… Наши ученые 
внесли достойный вклад в 
развитие отечественной и 
мировой науки».

Николай кРиоНи, ректор уГату

В БашкортостаНе только В УГатУ есть 
сУперкомпьютер, космический НаУчНо-оБразоВательНый 
микроспУтНик, ЦеНтр приема и оБраБотки космической 

иНформаЦии, лаБоратории 3D-ВизУализаЦии и 
прототипироВаНия, УНикальНый каБиНет-мУзей 

аВиаЦиоННых дВиГателей, аВиапарк, В том числе 
соВремеННые БоеВые самолеты сУ-27 и миГ-29

УГатУ — едиНстВеННый ВУз БашкортостаНа,  
который Ведет подГотоВкУ ВоеННых кадроВ

Качество обучения и успешность на-
учной работы в УГАТУ подтверждают вы-
сокие места университета в авторитетных 
рейтингах. В частности, Уфимский авиаци-
онный является одним из 12 российских 
вузов, вошедших в Шанхайский рейтинг 
университетов Global Ranking of Academic 
Subjects 2017. Ранее УГАТУ вошел в топ-
100 университетов стран БРИКС. Также вуз 
входит в топ-100 лучших вузов России в 
рейтинге RAEX (Эксперт РА); занимает 55–58 
места в Национальном рейтинге универси-
тетов; находится на 34 месте среди россий-
ских вузов в рейтинге лучших университе-
тов мира по версии RUR.

На правах рекламы
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Андрей Носков, ВлАДелец сТрОИТельНОй 

ГрУППы ПсК-6:

— я, конечно, давно не верю в чудеса и 
понимаю, что наступление нового года 
кардинально не изменит нашу жизнь. Но 
уверен, что в новом году нашу страну ждет 
экономический прорыв и стабильность, и 
это должно положительно сказаться на до-
ходах населения, настроении, добавить 
уверенности в себе. Как житель Уфы я 
очень хочу, чтобы в 2018 году мой город 
выглядел ярче и светлее, чтобы было 
меньше разбитых дорог, грязи и луж, а 
счастливых лиц было больше.

Марат Ахметшин, сОВлАДелец ГрУППы 

«ТрИлИсТНИК»:

— Ничего сверхординарного в 2018 году, 
видимо, не произойдет. До весны все бу-
дем ждать изменений по результатам вы-

боров президента России, которых не до-
ждемся. Что нам остается? Готовиться к 
закручиванию гаек, полномасштабной 
стагнации в обществе и экономике, бизне-
су — завершить реструктуризацию неэф-
фективных направлений и сосредоточить 
усилия на успешных стратегиях. Ну а самое 
правильное вложение средств в этих усло-
виях — инвестиции в саморазвитие и об-
учение. Поменяем себя — поменяется и 
мир вокруг нас.

Тимофей егоров, Шеф-ПОВАр ОТеля 

HiltoN GARdEN iNN UfA RivERsidE:

— Жду, что бизнес в Уфе будет разви-
ваться, что будут приезжать люди из са-
мых разных регионов и стран. Надеюсь на 
стабильность и на то, что все мы сможем 
реализовать новые проекты, которые за-
думали. 

Игорь савельев, ЖУрНАлИсТ, ПИсАТель:

— У меня нет каких-то особо светлых ожи-
даний от 2018 года. Нас ждут президент-
ские выборы, а значит, это модель 2012 го-
да. Сначала будет взрыв недовольства, 
потом — закручивание гаек. А скорее да-
же, сразу закручивание гаек.

Ильдар Исангулов, ТелеВеДУщИй: 

— Думаю, 2018 год будет сложным. Во-
первых, из-за западных санкций. Во-
вторых, из-за проблем в нашей экономике. 
Работы непочатый край. Все зависит от того, 
какой путь изберет правительство — ре-
прессии или легализация и свобода бизне-
са. Самое главное — изменить отношение 
к коррупции. В данный момент это отноше-
ние избирательное: у кого больше возмож-
ности откупиться, тот остается безнаказан-
ным. Коррупция задушит нашу страну. 

рустам Зарафутдинов, ГеНерАльНый 

ДИреКТОр ТрК «БАШКОрТОсТАН»:

— я хочу, чтобы в 2018 году у нас было 
на порядок больше радостных и позитив-
ных событий. Чтоб в мире был мир, поя-
вились новые действенные способы ле-
чения серьезных болезней, а люди стали 
добрее. Еще ожидаю в новом году второ-
го подряд футбольного чемпионства мо-
сковского «Спартака», попадания 
«Уфы» в еврокубки, а «Салавату Юлае-
ву», несмотря ни на что, — победы в Куб-
ке Гагарина.

Нурмухамет Нигматуллин, 
ПреДсеДАТель ДУхОВНОГО УПрАВлеНИя 

МУсУльМАН ресПУБлИКИ: 

— Каждый день, который дает нам Все-
вышний — это большое благо для каждо-
го из нас. Поэтому мы всегда должны смо-

треть в будущее с надеждой, использовать 
время для совершения благих дел для се-
бя, семьи, Отечества и для человечества. 
Встречая Новый год, мы должны ставить 
перед собой новые планы и новые цели, а 
затем стараться претворить их в жизнь. я 
надеюсь, что это будет год мира, прогрес-
са, межнационального и межконфессио-
нального взаимодействия. Да ниспошлет 
Всевышний, свои нескончаемые блага все-
му человечеству.

Артур Аминев, ОсНОВАТель УфИМсКОГО 

серВИсА КАрШерИНГА «МАТУрКАр»:

— Скорее всего, кардинальных перемен в 
новом году ожидать не стоит, но стабиль-
ность — это тоже неплохо. И все же хочет-
ся пожелать всем новогоднего настроения, 
чтобы их чаяния сбылись, а поставленные 
цели были достигнуты.

   прямая речь какие у вас ожидания от нового 2018 года?

¶

О том, что год может начаться с ротаций, можно было 
предположить еще в декабре 2016-го, когда в Уфу приеха-
ла проводить проверку комиссия антикоррупционного 
управления Кремля Олега Плохого. Первые последствия 
этого визита появились уже в январе — с госслужбы уво-
лились заместители председателей госкомтранса и го-
скомтуризма Ильгиз Бикмухаметов и Роман шайхутди-
нов. Такого количества отставок, которое последовало за 
этим, республика не знала несколько лет. С весны на две 

трети обновилась команда городской администрации. Со-
став вице-премьеров кабмина обновился наполовину.

отставкой года  можно назвать увольнение из 
мэрии, как принято говорить у силовиков, «по отрицатель-
ным мотивам», первого вице-мэра по строительству Алек-
сандра Филиппова. Многие считали его непотопляемым и 
пользующимся покровительством главы республики Ру-
стэма Хамитова. За три года работы в администрации, как 
считалось, замглавы и его окружение получили практиче-

ски неограниченные полномочия в том, что касалось 
управления муниципальными землями и разрешений на 
строительство. Отставка с редкой для госслужбы форму-
лировкой «за утрату доверия» была воспринята как вызов 

республиканской администрации. В какой-то степени и по-
тому, что никогда прежде городская комиссия по предот-
вращению конфликта интересов у муниципальных служа-
щих такой принципиальностью не отличалась. 

Обжаловав приказ об увольнении в суде, вице-мэр еще 
какое-то время пытался попасть на работу, но безуспешно. 
Вскоре его должность была упразднена после проведен-
ных в администрации структурных преобразований. Под-
бор сменщика занял больше полугода. 1 декабря им стал 
топ-менеджер группы «Башкирский кирпич», бывший 
следователь налоговой полиции и наркоконтроля  Артур 
Хромец.  

 
главным следствием  устранения поли-
тического соперничества в городской администрации ста-
ла концентрация ключевых полномочий в руках сити-ме-
неджера. Наблюдатели отметили возрождение Ирека 
ялалова как публичного политика вопреки республикан-
скому тренду на консервацию органов власти. Мэрия вве-
ла онлайн-трансляции оперативных совещаний, традици-
онно закрытых обсуждений на градостроительных комис-
сиях, а сам глава разве что не стал видеоблогером. 

У этого паблисити была и оборотная сторона — она 
едва не стоила господину ялалову контракта. С весны и по 
сей день, как утверждают инсайдеры, администрация ре-
спублики через городских  депутатов ищет варианты его 
смещения с должности. Самая уязвимая позиция мэрии 
— зависимость городского бюджета от республиканских 
трансферов. Компромиссным в этой связи выглядит ут-
верждение в июле новым заместителем сити-менеджера 
по финансам и главой финуправления стерлитамакского 
финансиста Гульнары Валиевой, бывшей на хорошем сче-
ту в министерстве. Пообещав ей всяческую поддержку при 
назначении, Ирек ялалов рекомендовал решать финансо-
вые вопросы города «спокойно и тихо».

 
администрацию  республики в августе поки-
нул бессменный управделами Рустэма Хамитова Андрей 
Трухан. Его уход связывали в том числе с утечкой инфор-
мации о якобы имеющейся у главы региона незадеклари-
рованной недвижимости в Подмосковье (сам он эту ин-
формацию назвал ложью). Официальной причиной 
увольнения был назван перевод на другую работу.  
Вскоре господин Трухан получил назначение первым за-
местителем руководителя Корпорации развития Респу-
блики Крым, куда, по неофициальной информации,  
перевез и своего бывшего зама Ивана Панкратова.  

персоны года

голос за кадры ключевые кадровые решения республиканской и 
городской администраций в этом году напрямую не были связаны с подготовкой к 
выборам. главную скрипку в этой партии сыграли силовики и усиление конкуренции 
между элитами. трендом года стало укрепление позиций сити-менеджера уфы ирека 
ялалова, обновившего команду. НАТАЛья ПАВЛОВА 

ПерсОНы ГОДА

НАБлюДАТелИ ОТМеТИлИ 
ВОЗрОЖДеНИе ИреКА ялАлОВА  
КАК ПУБлИЧНОГО ПОлИТИКА ВОПреКИ 
ресПУБлИКАНсКОМУ ТреНДУ  
НА КОНсерВАцИю ОрГАНОВ ВлАсТИ
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время поКупАть недвижимость
Группа компаний «Жилой Квартал» объявляет о 
проведении двух предновогодних акций:  
«Большие деньжища» и «Огромный сюрпризище»! 
У наших клиентов есть шанс получить скидки в 
размере 100 000 рублей и 303 000 рублей. А также 
возможность беспроцентной рассрочки  
на 1 год (рассрочка предоставляется только на 
акционные дома), получения помощи в обмене своей 
старой квартиры на новый комфортабельный 
коттедж в современном коттеджном поселке 
со всеми необходимыми условиями для роскошной 
жизни.

Группа компаний «Жилой Квартал» объявляет о про-
ведении двух предновогодних акций: «Большие день-
жища» и «Огромный сюрпризище»! У наших клиентов 
есть шанс приобрести квартиру за 690 тысяч рублей! А 
также возможность купить по очень выгодным условиям 
новый комфортабельный коттедж в современном кот-
теджном поселке. Сюрпризы, которые мы подготовили, 
опираясь на самые актуальные желания наших клиен-
тов, приблизят вас к мечте о собственном новом доме 
и подарят возможность качественно улучшить свою 
жизнь!

Эта редкая возможность предоставляется клиентам, 
заключившим договор на приобретение как коттеджей, 
так и квартир от ГК «Жилой Квартал» в период с 20 ноя-
бря по 31 декабря. Розыгрыш скидок и подарков будет 
проведен в январе 2018 года.

Все подробности по участию, правилам и проведению 
акции вы можете узнать по телефону (347) 225-04-55. 
Наши специалисты с радостью проконсультируют вас и 
ответят на все интересующие вопросы.

время поКупАть жилье
Эксперты утверждают, что сейчас как никогда удач-

ное время для покупки недвижимости. Выгодны как 
квартиры, так и коттеджи. Группа компаний «Жилой 
Квартал» объявляет старт продаж двух новых литеров 
многоквартирных домов —Михайловка Green Place и 
Зубово Life Garden.

Благоустройство уже почти закончено — установ-
лены игровые и спортивные площадки. Полным хо-

дом идет проектирование двух детских садиков. Срок 
сдачи каждого запланирован на четвертый квартал 
2018 года.

срАзу и нАдолго
Основа и суть философии Группы компаний «Жилой 

Квартал» — забота о покупателях. Каждый проект — это 
единая среда обитания для комфортной жизни, которая 
строится сразу и надолго. Каждый новый дом — напря-
женный труд, понимание того, как важны детали и вера, 
что он принесет радость сотни новым жителям.

Все объекты «Жилого Квартала» сдаются исключи-
тельно в срок. Поэтому на ближайшие годы без страха и 
риска запланирован колоссальный объем работ. Уже в де-
кабре сдается почти 600 квартир, а дальше благоустрой-
ство комплексов Михайловка Green, Михайловка Green 
Place, а также Зубово Life Garden. Теперь по порядку.

КвАртиры и тАунхАусы в михАйловКе
Традиционно точно в срок сдается четвертый много-

квартирный дом в Михайловке Green Place. В декабре 
ключи от новых квартир получат более 230 новоселов. В 
2017 году еще 240 семей стали счастливыми обладате-
лями коттеджей и таунхаусов в Михайловке Green. Ито-
го за 2017 год свое долгожданное жилье получат почти 
500  семей.

Но на этом работа не заканчивается. Уже сейчас об-
лагорожена парково-прогулочная зона Green Park во-
круг небольшого озера в Михайловке Green, к концу 
следующего лета будет готов сквер. В планах гриль-
зона для проведения семейного досуга, к осени 2018 
года откроются два торговых центра, а также кафе-ре-
сторан, аптеки, отделения банков, стоматология, спор-
тивные и танцевальные студии.

Наша компания не забыла и о подрастающем поко-
лении. К сегодняшнему дню возведены детские и спор-
тивные площадки и установлена хоккейная коробка, 
где полным ходом идет монтаж трибун. Именно здесь 
совместно с администрацией Группа компаний «Жилой 
Квартал» планирует организовывать спортивные со-
ревнования для развития детско-юношеского спорта. В 
скором времени свои двери откроет центр творчества и 
раннего развития для маленьких талантов.

зубово LIFe GaRden
Новоселы первых многоквартирных домов в декабре 

этого года точно в срок получат ключи от своих квартир. 
К слову, этого дня с нетерпением ждут почти 400 буду-
щих жильцов.

зубово LIFe-2 
Несмотря  на капризы природы, в Зубово Life-2 так-

же активно и строго согласно плану ведется развитие 
инфраструктуры и по облагораживанию поселка. На се-
годняшний день возведена детская площадка, ведется 
асфальтирование дорог, завершено озеленение.

В течение 2018 года в планах запустить первый дет-
ский садик, открыть центр детского развития, обустро-
ить игровые и спортивные площадки с тренажерами, за-
кончить строительство художественной и музыкальной 
школ, запустить различные кружки.

На территории жилого комплекса будут расположе-
ны аптека, отделения банков, почта, пекаря, торговые 
ряды, поликлиника, стоматология. Желающие смогут 
посещать фитнес-центр, салон красоты и центр досуга и 
хобби. На очереди строительство торгового комплекса 
общей площадью более 1500 тыс. кв.м.

Для проведения общих праздников на территории 
поселка запланирована центральная площадь, а для 
совместного досуга — обустройство пляжной зоны на 
берегу реки Дема с удобной пешеходной тропой. От-
дохнуть вместе с семьей можно будет и на территории 
гриль-зоны. Сдача очередей парка «Семьи верности» 
ожидается весной-летом 2018 года.

Мы очень рады, что столько людей доверилось Груп-
пе компаний «Жилой Квартал», и поэтому ни на минуту 
не сомневаемся, что все делаем правильно. Дальше бу-
дет только лучше!

Группа компаний «Жилой Квартал»
Уфа, З.Биишевой, 13

Наши специалисты с радостью проконсультируют 
вас и ответят на все интересующие вопросы 

по тел. (347) 225-04-55
жкуфа.рф

На правах рекламы
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персоны года

Алексей емельянов, АрБИТрАЖНый УПрАВляющИй:

— Надеюсь, что в наступающий год Собаки нас ждет прилив энергии и 
активности, а вокруг будут преданные и искренние люди. 

Владимир Барабаш, ДИреКТОр фОНДА рАЗВИТИя ГОрОДсКИх ПрОеКТОВ:

— Следующий год будет очень сложным. В экономике непростая ситуа-
ция. Многое зависит от того, как поведет себя власть. Год выборный. Чи-
новники побоятся предпринять что-то серьезное во время выборов, так 
как многие здравые, с точки зрения экономики, меры непопулярны у на-
селения. Этот управленческий паралич продлится как минимум до конца 
марта. Зато в следующие полгода, наверное, будут попытки наверстать 
упущенное, причем не исключаю, что в жесткой форме.

станислав Челнынцев, ГеНерАльНый ДИреКТОр рАДИОсТАНцИИ 

BUsiNEss fM:

— В новом году мы ждем роста рынка, развития бизнеса в регионе и в 
стране в целом. Надеюсь, что будет больше новых компаний и новых 
имен.

елена Осадова, сОУЧреДИТель И ДИреКТОр сТУДИИ ДИЗАйНА 

Paradox Box: 
— Очень хочется, чтобы работа нашей студии по разработке туристского 
бренда Башкортостана удачно сложилась в будущем году. Чтобы впер-
вые в России территориальный брендинг стал поистине народным! Мы 
ждем, что этот проект оценят как жители республики, так и туристы из 
других регионов и стран. В следующем году откроются два архитектурных 
проекта, для которых мы делали концепцию фасадов. Это клубный дом 
«Соты» и ТЦ Kremlewsky. Верим, что они станут украшением города. А 
еще есть мечта — попробовать сделать что-то новое, например, нарисо-
вать и снять добрый мультфильм.

рауфа рахимова, ИЗДАТель, реДАКцИОННый ДИреКТОр ПОрТАлА PRoUfU 

И еЖеНеДельНИКА BoNUs:

— Жду реальных позитивных перемен для страны и республики.Так на-
зываемая стабильность, которая фактически является застоем, надоела. 
Жду большей справедливости во всех сферах жизни, прекращения дав-
ления на свободу слова и вообще на свободу. Очень надеюсь, что это бу-
дет мирный год — без катастроф и катаклизмов. Как председатель по-
печительского совета благотворительного фонда «Изгелек» рассчиты-
ваю, что нам удастся построить центр паллиативной помощи детям и 
взрослым. Мечтаю, что добрых людей, поддерживающих больных детей, 
будет больше, и мы сможем помочь всем, кто в этом нуждается. 

Тимур лукманов, ИсПОлНИТельНый ДИреКТОр реГИОНАльНОГО 

ОТДелеНИя «ОПОры рОссИИ»: 

— Пусть я в душе останусь наивным башкирским мальчиком, но я хо-
тел бы чтобы в 2018 году Россия стала бы таким идеальным миром, где 
исполняются публичные обещания политиков, народ имеет иммунитет 
к пропаганде, коррупция считается пороком, на выборах есть графа 
«против всех», парламент издает разрешительные законы, где стро-
ятся качественные многоуровневые дороги, где на каждого граждани-
на при рождении открывают накопительный счет, а для путешествий 
достаточно обычного паспорта, где вместо мусорных полигонов — 
фруктовые сады, предприниматель может заказать подключение к ин-
фраструктуре для бизнеса по мобильному приложению, а ставка по 
кредитам отрицательная и банки сами доплачивают за то, что пользу-
ешься их деньгами. я готов поделиться картинкой моего идеального 
мира с любым кандидатом в президенты России. С наступающим но-
вым 2018 годом!

подготовили майя иванова и наталья павлова

   прямая речь какие у вас ожидания от нового 2018 года?

¶

Замену управделами нашли в октябре. Эту должность по-
лучил Ринат шагалин — единственный, кого глава реги-
она привез в 2010 году в Уфу при переводе из «РусГи-
дро». За семь лет господин шагалин сделал хорошую ка-
рьеру — от должности помощника Рустэма Хамитова он 
дорос до министра — руководителя госкомитета по ин-
форматизации и вопросам функционирования системы 
«Открытая республика». 

 
одну из отставок  в республиканской админи-
страции, наверное, все-таки можно связать с подготовкой к 
избирательной кампании. В октябре на пенсию был отправ-
лен 63-летний замглавы администрации Рамил Дильмуха-
метов, курировавший кадровую политику муниципальных 
администраций. Он же отвечал за взаимодействие с ними 
во время выборов. Его место занял 60-летний министр лес-
ного хозяйства Динир Ахмедьянов, некогда возглавлявший 
администрацию Бурзянского района, а до этого — терри-
ториальную комиссию Ленинского района Уфы. В июне 
ждали и ухода председателя Центризбиркома республики 
Хайдара Валеева, данные о плагиате в кандидатской и док-
торской диссертациях которого появились в начале года. Но 
он благополучно переизбрался на следующие пять лет. 
Скандал вокруг нарушений, найденных наблюдателями в 
2016 году на выборах в Госдуму и горсовет Уфы, отразился 
только на секретаре комиссии Найле Алтыновой. В новый 
состав ЦИКа она не выдвигалась. 

 
четыре новых  вице-премьера заступили на 
должности в кабмине в этом году. Дмитрия шаронова, ку-
рировавшего ТЭК до ноября прошлого года, в январе те-
кущего сменил бывший управляющий «Уфаоргсинтеза» 
Фархад Самедов. Выбор нового куратора промышленно-
сти интересен тем, что раньше господин Самедов работал 
в структурах акционеров «Башкирской химии». Больше 
года им не удается договориться с башкирскими властями 
о разработке гор-шиханов для нужд Башкирской содовой 
компании. 

В августе было объявлено об отставке вице-премье-
ра Ильяса Мунирова, которая стала сюрпризом для него 
самого. Господин Муниров курировал транспорт и стро-
ительство, где все еще велика доля предприятий с госу-
частием. По одной из версий, им могли пожертвовать, 
чтобы назначить ответственным от республики за неце-
левое использование денег федерального Фонда со-

действия реформированию ЖКХ, выделенных на рас-
селение аварийного жилья в Уфе.  По другой, отставку 
дожали силовики и представители финансового блока 
кабмина. Первые нашли признаки злоупотреблений при 
финансировании крупных дорожных госконтрактов, 
вторые заинтересованы в форсировании приватизации 
госпредприятий, подведомственных вице-премьеру. 
Сменщика Ильяса Мунирова назначили в день его 
увольнения: Николая Хорошилова, руководившего 11 
лет администрацией Бирского района, считают креату-
рой генерального директора холдинга «Башспирт» Ни-
колая Князева. 

Третий вице-премьер, поменявший работу, — Артур 
шайнуров, руководивший в этом статусе с 2013 года пол-
предством республики в Москве. Практически сразу он 
возглавил крупнейшее дорожное предприятие республи-
ки — АО «Башкиравтодор», годовой объем госконтрактов 
которого варьируется от 1 млрд до 5 млрд руб. Его преем-
ник в полпредстве еще не определен. 

В ноябре вице-премьерский пост в кабмине оставил 
куратор АПК Ирек Мухаметдинов. СМИ связали его от-
ставку с эпидемией ящура в Туймазинском районе респу-

блики. Но в окружении чиновника сообщали о его планах 
переезда в Москву задолго до этого события. Вице-пре-
мьерский пост «унаследовал» глава минсельхоза Ильшат 
Фазрахманов.

 
кадры московского  призыва появились в 
июне в руководстве госкомтранса и госкомстроя. Гостранс 
возглавил глава отдела Министерства транспорта России 
Тимур Мухаметьянов, курировавший взаимодействие с 
международными организацаиями и региональное со-
трудничество. Должность первого замглавы госкомстроя 
получил бывший президент московского АО «Сити» (раз-
вивало проект «Москва-сити») Фуркат Мухамедиев. Лоб-
бистом обоих этих назначений называли вице-премьера 
Ильяса Мунирова. 

 
череда ротаций  произошла в подразделениях 
федеральных ведомств. 

В начале года перестало быть вакантным место руко-
водителя управления службы судебных приставов. В 
Башкирию из Марий Эл на руководящий пост вернулся 
бывший заместитель Зарифа Байгускарова Ильнур Мах-
мутов. Господин Байгускаров в 2016 году избрался в 
Госдуму. 

В мае получил назначение новый глава МВД по респу-
блике — уроженец Тамбова Роман Деев, руководивший с 
2012 году УМВД Забайкальского края. В тот же месяц за-
ступил на службу новый глава регионального УФАС Руза-
лин Хабибуллин. Он перевелся в Уфу из антимонопольно-
го управления по Татарстану.  

Меньше года пробыл руководителем регионального 
управления Следственного комитета Григорий Житенев. 
Небольшого срока хватило, чтобы предъявить обвинения 
вице-мэрам Уфы Ильдару Хасанову и Александру Филип-
пову и возбудить уголовное дело в отношении чиновни-
ков, предоставивших преференции застройщикам Уфы 
при расселении ветхих кварталов. В июне Григорий Жите-
нев возглавил главк процессуального контроля СК Рос-
сии. Башкирским управлением в ранге врио пока руково-
дит его сослуживец по СУ СК Кировской области Юрий 
Русанов. 

 
масштабная приватизация  госсек-
тора и ликвидация унитарных предприятий, проводи-
мая минземимуществом, сопровождалась сменой ме-
неджмента крупных госпредприятий. Дважды в течение 
года поменялись управляющие крупнейшего регио-
нального издательства «Башкортостан», что заверши-
лось уходом предприятия в процедуру наблюдения. 
ГУП «Башавтотранс» возглавил бывший ликвидатор 
нескольких госкомпаний Разим Махиянов. К концу года 
в министерстве объявили о начале акционирования пе-
ревозчика и планах продажи его непрофильных акти-
вов, в том числе недвижимости в Уфе. В июне  
сменился директор крупнейшего медиахолдинга респу-
блики — ГУП ТРК «Башкортостан» возглавил его быв-
ший сотрудник Рустам Зарафутдинов, проработавший 
в последние два года пресс-секретарем полпреда пре-
зидента РФ в Приволжском федеральном округе. Все 
кадровые назначения убыточных госкомпаний незави-
симо от их профиля перешли под юрисдикцию минзе-
мимущества (глава ведомства — вице-премьер Евге-
ний Гурьев).

ПерсОНы ГОДА

ОТсТАВКУ ВИце-ПреМьерА ИльясА 
МУНИрОВА ДерЖАлИ В ТАйНе ДАЖе 
ОТ НеГО сАМОГО
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меньше года пробыл 
руководителем регионального 
управления следственного 
комитета григорий житенев. 
небольшого срока хватило, 
чтобы предъявить обвинения 
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чиновников, предоставивших 
преференции застройщикам уфы 
при расселении ветхих кварталов
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На правах рекламы

— Какими событиями, достижениями запомнился 
первый год работы клуба OLYMP в Уфе? 
— На момент открытия клуб OLYMP-Бикбая был на-

шим самый масштабным проектом, и он все еще остается 
самым крупным по площади в нашей сети. Нам удалось 
создать просторный качественный клуб с передовым 
спортивным оборудованием, тремя бассейнами и лучшим 
тренерским составом в регионе. Мы видим, что клиентам 
комфортно заниматься у нас — это самое главное.

— Практикуются ли в клубе собственные программы и 
методики? В чем их эффективность? 
— Да, в клубе OLYMP-Бикбая есть направления, кото-

рых, насколько мне известно, нет в других фитнес-залах 
Уфы, — это триатлон для детей и водное поло для клиен-
тов всех возрастов. А с начала 2018 года мы запустим 
первый сезон академии плавания для взрослых, в кото-
ром сможет принять участие любой желающий в возрас-
те от 18 до 45 лет. 

— Насколько востребованы в Уфе программы корпо-
ративного фитнеса? 
— Уфа — большой город, в котором есть крупные орга-

низации, и, конечно, они заинтересованы в здоровье сво-

их сотрудников. У нас есть специальное предложение для 
корпоративных клиентов на приобретение клубных карт 
по специальной цене, которая зависит только от количе-
ства сотрудников в компании. Таким образом, организа-
ция или ее сотрудники могут сэкономить до 40% от цены 
на годовой абонемент. Мы уже сотрудничаем по этой схе-
ме с такими крупными компаниями Уфы, как Башнефть, 
Сбербанк, Эльдорадо, Икея и многими другими. И мы 
рады, что они выбрали партнерами наш премиальный 
клуб OLYMP-Бикбая. 

— Существует ли определенная специфика на уфим-
ском фитнес-рынке по сравнению с другими региона-
ми, где представлены клубы сети? 
— Могу точно сказать, что именно в OLYMP-Бикбая 

очень востребованы детские направления, поэтому 
мы продолжаем активно развивать их. В клубе пред-
ложен широкий спектр занятий для детей от 3 меся-
цев до 15 лет. Очень популярны детские направления 
в бассейне — грудничковое плавание в отдельном 
бассейне и тренировки для более взрослых ребят, 
подготовка к соревнованиям, водное поло и синхрон-
ное плавание. Всего детский фитнес включает 17 
видов различных секций — это и боевые искусства, 
и танцы, и общефизическая подготовка, художествен-
ная гимнастика и многое другое. И все это проходит с 
использованием специального оборудования для де-
тей и под руководством высококвалифицированных 
тренеров.

— Какие направления тренировок наиболее востребо-
ваны среди уфимцев?
— В OLYMP-Бикбая популярны различные трениров-

ки в бассейне, особенно «семейные часы», когда и ро-
дители, и дети могут провести время вместе. Также в 
последнее время мы стали замечать больший интерес 
клиентов к тренажерному залу и силовым трениров-
кам. Я думаю, это связано с глобальным изменениям в 

подходе к своему здоровью, потому что оно зависит от 
общего уровня физического развития и тонуса мышц. 
Если раньше огромное количество людей ходило на 
аэробику, то сейчас на групповые программы в основ-
ном ходят люди старше 35 лет. В первую очередь это, 
конечно же, женщины. А молодежь и мужчины чаще 
отдают предпочтение регулярным тренировкам в тре-
нажерном зале или кардио и силовым нагрузкам, кото-
рые направлены на проработку определенных мышеч-
ных групп.

— Планируете ли вы дальше расширять сеть, откры-
вать новые клубы в Уфе и городах Башкирии?
— За прошедший год мы успешно осуществили свои 

планы по запуску нескольких новых клубов в России: 
это Alex Fitness в Белгороде, Краснодаре, Ростове-на-
Дону и Челябинске и спортивный клуб OLYMP-Северный 
в Ростове. А сейчас нашей ключевой задачей является 
открытие флагманского клуба OLYMP-Кисловский в са-
мом центре Москвы, и все наши силы направлены на 
это. Но мы постоянно рассматриваем различные пло-
щадки во всех регионах нашей страны и всегда готовы к 
расширению сети.

Также мы активно работаем над реализацией 
своей стратегии зарубежной экспансии: обсуждаем 
сотрудничество сразу с несколькими партнерами в 
Европе и США, есть интересные предложения, мы их 
обдумываем.

Третье, но очень важное для нас направление в 2018 
году — это запуск франшизных клубов как в России, так и 
в Европе. Сейчас мы готовим не имеющее аналогов пред-
ложение по франшизе, которое даст возможность легко-
го открытия собственного бизнеса для всех, кому фитнес 
близок так же, как и нам. В следующем году мы планиру-
ем открыть около 10-ти франшизных клубов. Возможно, 
один из них и появится в Башкирии, но об этом говорить 
пока рано. 

ПРЕЗИДЕНТ хОлДИНгА «АлЕКС ФИТНЕС» 
АлЕКСЕй КОВАлЕВ
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дела идут на ланч в 2017 году «коммерсантъ в уфе» провел 
больше 10 медиамероприятий по актуальным поводам. мы поддержали 
художественную выставку петербургского художника леонида цзэ «неопетербург»  
в башкирском государственном художественном музее имени нестерова, турнир  
по большому теннису «золотая тюбетейка» в теннисном клубе №1, провели вместе  
с представителями власти и бизнеса пресс-завтраки и ланчи на тему загородного 
строительства и реконструкции федеральных дорог, обсудили перспективы 
развития частной медицины и рынка пассажирских перевозок, новые механизмы 
защиты прав участников долевого строительства и перспективы развития 
строительного бизнеса. кратко о некоторых из этих встреч — в фотогалерее Guide.

сОБыТИя

В НОяБре НА Пресс-ЗАВТрАКе с рУКОВОДсТВОМ фКУ «феДерАльНОе УПрАВлеНИе 
АВТОМОБИльНых ДОрОГ „ПрИУрАлье“», ГОсКОМИТеТА ПО ТрАНсПОрТУ И ДОрОЖНОМУ 
хОЗяйсТВУ ресПУБлИКИ, ГОсКОМИТеТА ПО ТОрГОВле И ЗАщИТе ПрАВ ПОТреБИТелей, 
УГИБДД В ОТеле HiltoN GARdEN iNN UfA RivERsidE ОБсУЖДАлАсь ТеМА сОДерЖАНИя 
И реМОНТА феДерАльНых ДОрОГ В БАШКИрИИ И рАЗВИТИе ПрИДОрОЖНОГО серВИсА.

В ОКТяБре  В КлУБе 
MUsic HAll 27 
ПрОШел КАрАОКе-
КОНКУрс с УЧАсТИеМ 
ИЗВесТНых 
УфИМцеВ — 
ПреДсТАВИТелей 
БИЗНесА, ВлАсТИ И 
МеДИАсООБщесТВА.

НА ДрУГОМ ОКТяБрьсКОМ сОБыТИИ, В ОТеле  HolidAy iNN UfA, П реДсТАВИТелИ 
хОлДИНГА «ПрОМеДИцИНА» И  рАйффАйЗеНБАНКА рАссКАЗАлИ О ПлАНАх 
рАЗВИТИя КОМПАНИИ И ПерсПеКТИВАх ЧАсТНОГО ЗДрАВООхрАНеНИя.

ГлАВНАя НОВОсТь В сфере 
ГОсУДАрсТВеННОГО ЧАсТНОГО 
ПАрТНерсТВА — ЗАКлюЧеННые 
ресПУБлИКОй КрУПНые 
КОНцессИОННые сОГлАШеНИя 
Для сТрОИТельсТВА ПлАТНых 
ДОрОГ —  БылИ ТеМОй Пресс-
ЗАВТрАКА В ОТеле HolidAy iNN 
UfA с УЧАсТИеМ рУКОВОДИТелей 
ГОсКОМИТеТА ПО ТрАНсПОрТУ И 
ДОрОЖНОМУ хОЗяйсТВУ, 
УПрАВлеНИя ТрАНсПОрТА И 
сВяЗИ МэрИИ Уфы, фИлИАлА 
ВТБ,  ПрОеКТНО-
ИЗысКАТельсКОГО ИНсТИТУТА 
«БАШКИрДОрТрАНсПрОеКТ» И 
КОМПАНИИ «МАНТрАК ВОсТОК». 

ПОслеДсТВИя ВсТУПлеНИя В сИлУ феДерАльНОГО ЗАКОНА «О ПУБлИЧНО-ПрАВОВОй 
КОМПАНИИ ПО ЗАщИТе ПрАВ ГрАЖДАН-УЧАсТНИКОВ ДОлеВОГО сТрОИТельсТВА ПрИ 
НесОсТОяТельНОсТИ (БАНКрОТсТВе) ЗАсТрОйщИКОВ И О ВНесеНИИ ИЗМеНеНИй В 
ОТДельНые ЗАКОНОДАТельНые АКТы рф» ОБсУЖДАлИсь НА Пресс-ЗАВТрАКе с 
УЧАсТИеМ рУКОВОДИТелей ГОсКОМИТеТА ПО сТрОИТельсТВУ И АрхИТеКТУре, 
АДМИНИсТрАцИИ Уфы, сОюЗА сТрОИТелей ресПУБлИКИ И сТрОИТельНых КОМПАНИй.

ЗАВерШеНИе леТА БылО ОТМеЧеНО ВеЧерОМ НеПОлИТИЧесКОй КУхНИ 
«КУхОННИКъ», ГДе ДВе КОМАНДы ИЗ ПреДсТАВИТелей БИЗНесА, МеДИА И 
эКсПерТНОГО сООБщесТВА сОреВНОВАлИсь В КУлИНАрНОМ МАсТерсТВе.

события
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события

сОБыТИя

ВТОрОй ГОД ПОДряД «КОММерсАНТъ В Уфе» сТАл 
ИНфОрМАцИОННыМ ПАрТНерОМ  ОТКрыТОГО ЧеМПИОНАТА 
БАШКОрТОсТАНА ПО ТеННИсУ В МУЖсКОМ ПАрНОМ рАЗряДе 
«ЗОлОТАя ТюБеТейКА-2017». ОрГАНИЗАТОрАМИ ГлАВНОГО 
люБИТельсКОГО ТУрНИрА ресПУБлИКИ ВысТУПИл ТеННИсНый КлУБ 
№1 ПрИ ПОДДерЖКе феДерАцИИ ТеННИсА рБ. 

В МАе рУКОВОДИТелИ АДМИНИсТрАцИИ УфИМсКОГО рАйОНА, ГДе 
сКОНцеНТрИрОВАНА БОльШАя ЧАсТь ЗАГОрОДНОГО сТрОИТельсТВА, 
ГОсКОМИТеТА ПО сТрОИТельсТВУ И АрхИТеКТУре И ЗАсТрОйщИКИ 
ПрОАНАлИЗИрОВАлИ В ОТеле HAMPtoN By HiltoN UfA ПерсПеКТИВы 
рАЗВИТИя рыНКА МАлОэТАЖНОГО сТрОИТельсТВА. 

ПерВый Месяц ПрОКАТА В КИНОТеАТрАх рАБОТы УфИМсКОГО 
реЖИссерА И ПрОДюсерА АйНУрА АсКАрОВА «ИЗ Уфы с люБОВью», 
сНяТОй НА ГрАНТ МИНИсТерсТВА КУльТУры ресПУБлИКИ, 
ОБсУЖДАлся НА Пресс-ЗАВТрАКе В КАфе «яМАйКА» 

сИТУАцИя НА рыНКе 
ПАссАЖИрсКИх 
ПереВОЗОК — 
ВЗАИМООТНОШеНИя 
реГУляТОрОВ, 
ЧАсТНИКОВ И 
ГОсПреДПрИяТИй — 
БылА ТеМОй 
АПрельсКОГО Пресс-
лАНЧА В ОТеле 
HolidAy iNN UfА 

сеЗОН МерОПрИяТИй 
с «КОММерсАНТОМ В 
Уфе» сТАрТОВАл В 
МАрТе ОТКрыТИеМ 
ВысТАВКИ 
ЗАрИсОВОК 
ПеТерБУрГсКОГО 
хУДОЖНИКА 
леОНИДА цхэ 
«НеОПеТерБУрГ» В 
БАШКИрсКОМ 
ГОсУДАрсТВеННОМ 
хУДОЖесТВеННОМ 
МУЗее ИМеНИ М.В. 
НесТерОВА 

ДО НОВых ВсТреЧ В НОВОМ 2018 ГОДУ!



По итогам 11 месяцев «Башкомснаббанк» яв-
ляется лидером среди региональных банков 
Башкортостана по размеру собственного ка-
питала, который превысил 3,1 млрд рублей, а 
также по величине кредитного портфеля, до-
стигшего 16,7 млрд руб. За указанный пери-
од банк улучшил свои позиции по величине 
капитала в рэнкинге российских банков на 35 
пунктов (данные портала Banki.ru), благодаря 
чему вошел в число лидеров всей отрасли по 
темпам роста капитала.

Кредитование реальной экономики Республики 
Башкортостан является одним из приоритетных на-
правлений деятельности банка. В этой сфере «Баш-
комснаббанк» активно сотрудничает с малым и 
средним бизнесом Башкирии. 

В последние годы огромное внимание банк уде-
ляет развитию своей технологической платформы и 
совершенствованию онлайн сервисов. 

Как и многие крупные игроки российской бан-
ковской сферы, «Башкомснаббанк» в 2017 перешел 
на комплексный аутсорсинг дистанционных банков-
ских услуг, провайдером которого является «Faktura.
ru». Благодаря этому клиентам банка предоставлен 
функционал и интерфейсы ДБО, соответствующие 
современным стандартам и лучшим практикам в 
сфере дистанционных банковских услуг. При этом 
отсутствует необходимость в разработке инноваци-
онных продуктов «с нуля», что позволяет банку эко-
номить колоссальные суммы.

«Башкомснаббанк» уделяет повышенное вни-
мание безопасности операций. В этом году банк 
запустил новый современный центр информаци-

онной безопасности, обеспечивающий киберу-
стойчивость. На фоне участившихся атак против 
крупных российских компаний этот шаг особенно 
важен. Также банком успешно пройден аудит на 
соответствие требованиям стандарта безопасно-
сти PCI DSS, который разработан международными 
платежными системами для обеспечения защиты 
платежный карт.

Центр обеспечения информационной безо-
пасности отслеживает подозрительные операции 
по всем пользователям системы и предотвраща-
ет киберпреступления. Для этого применяются 
средства контроля данных SafeTouch, автомати-
ческое определение потенциально мошенни-
ческих платежей, системы установки лимитов и 
подтверждения всех операций клиентов и другие 
методы. 

Благодаря широкой линейке банковских про-
дуктов и новейшим технологиям услуги, которые 
предлагает «Башкомснаббанк», интересны как 
частным, так и корпоративным клиентам и пред-
принимателям. Наибольшей популярностью среди 
частных клиентов пользуются банковские карты с 
начислением процентов на остаток, прием плате-
жей, денежные переводы. Заключив с банком до-
говор комплексного обслуживания, клиенты банка 
получают бесплатный доступ к интернет-банкингу 
«Банк БКСБ», который позволяет управлять счетами 
удаленно.

 Широкая сеть платежных терминалов, установ-
ленных в офисах банка и в других наиболее востре-
бованных клиентами точках, позволяет оперативно 
осуществлять платежи как в адрес госорганов, так и 
в адрес коммерческих организаций.

Для корпоративных клиентов интерес представ-
ляет расчетно-кассовое обслуживание с бесплатной 
системой «Клиент-Банк» и большой выбор онлайн 
сервисов, способных значительно облегчить и уско-
рить многие процессы. Это ведение зарплатных 
проектов, корпоративные банковские карты, авто-
инкассация через платежные терминалы, банков-
ские гарантии для участия в торгах и тендерах. Поль-
зуется спросом комплексная услуга «Автокасса», 
которая позволяет компаниям получить замкнутый 
цикл обслуживания. «Автокасса» автоматизирует 
операции в сфере услуг: это не только платежи от 
клиентов, но и электронная регистратура, учет кли-
ентов и платежей, формирование статистики и даже 
электронная очередь. Клиенты «Башкомснаббан-
ка» отмечают, что процедуры при открытии счетов 
и оформлении документов максимально просты и 
понятны, а все операции — от выдачи наличных до 
обработки платежных поручений — проводятся опе-
ративно и точно.

В «Башкомснаббанк» уверены, что успешный 
бизнес должен быть социально ответственным. На-
правляя денежные средства на благотворительность 
на постоянной основе, банк делает инвестиции в до-
стойное будущее республики, помогает учреждени-
ям здравоохранения, науки, образования, культуры, 
спорта, поддерживает ведущие благотворительные 
фонды региона.

В развитии деловой активности банк продолжа-
ет придерживаться стратегии укрепления рыночных 
позиций в родном регионе, наращивания собствен-
ного капитала и кредитного портфеля, совершен-
ствования бизнес-процессов и используемых техно-
логий.

«Башкомснаббанк» укрепляет позиции  
в Башкортостане

Лицензия ЦБ РФ 1398. На правах рекламы



В 2017 году в Башкортостане часто 
говорили о конгрессных возможностях 
и туристической привлекательности 
республики в целом и Уфы в частно-
сти. Подводит итоги уходящего года 
директор Конгресс-бюро Башкорто-
стана Николай Фадеев.

— николай сергеевич, как можете оценить работу 
организации в 2017 году?
— В 2017 году заложили базу нашей будущей де-

ятельности, которая во многом определит развитие 
нашего региона как успешной конгрессной дестина-
ции. Мы оказались, как сегодня модно говорить, в 
тренде, принимая активное участие в формировании 
отрасли, в том числе и на федеральном уровне. Так, 
при поддержке Конгресс-бюро проведены IX Съезд 
Ассоциации онкологов России, Международный фо-
рум стран БРИКС «Вовлечение граждан в развитие 
общественной инфраструктуры», Международный 
ветеринарный конгресс и множество других. За каж-
дым из них скрываются месяцы кропотливой работы 
сотрудников нашей организации и взаимодействия с 
региональными и федеральными министерствами и 
ведомствами, различными учреждениями. Всего же 
в республике прошло более 60 крупнейших междуна-
родных мероприятий.

— главное достижение Конгресс-бюро башкорто-
стана на сегодняшний день?
— Победа российской заявки на проведение в 

Уфе в 2021 году 47-го Всемирного конгресса пчело-
водов «Апимондия» и выставки АПИЭКСПО. Работа 
над заявочной кампанией длилась два года со-
вместно с правительством республики, Министер-

ством сельского хозяйства РФ и Российским наци-
ональным союзом пчеловодов. Мы смогли убедить 
членов Международной федерации пчеловодческих 
ассоциаций «Апимондия» в том, что именно Уфа 
и вся наша республика достойна и готова принять 
мировое сообщество пчеловодов. Кроме того, чуть 
ранее было завоевано право на проведение Все-
мирной фольклориады в 2020 году в столице Баш-
кортостана, и сейчас мы активно готовимся к этому 
крупнейшему фестивалю. Эти два международных 
события чрезвычайно важны для нас. Через них 
фактически решаются репутационные задачи респу-
блики и страны. 

— недавно вы вернулись из испании, где участво-
вали в работе международной выставки по органи-
зации конгрессных мероприятий IBTM World. рас-
скажите поподробнее?
 — Россия впервые представлена коллективным 

стендом RUSSIA OPEN TO THE WORLD на глобаль-
ном событии в области индустрии встреч IBTM World. 
Башкортостан принял участие в международной вы-
ставке в качестве соэкспонента стенда Российской 
Федерации, поскольку продвижение конгрессного по-
тенциала нашего региона на внешние рынки сегмен-
та делового туризма — одна из приоритетных задач. 
IBTM проводится ежегодно на протяжении почти 30 
последних лет. Это ведущий туристический форум, те-
матикой которого традиционно является организация 
конференций, семинаров и деловых встреч, корпора-
тивного туризма и специальных мероприятий. Поэтому 
подготовились к мероприятию основательно. Мы раз-
работали концепцию презентации республики, в осно-
ве которой лежит идея раскрыть наш регион не только 

через классический рассказ о конкурентных преиму-
ществах, но и через человеческие чувства: о том, что 
можно услышать, увидеть, почувствовать только в 
Башкортостане. 

Вернулись с форума с идеями, договоренностями, но-
выми контактами. В частности, договорились о сотруд-
ничестве с Выставочным научно-исследовательским 
центром R&C. Это единственная в России организация, 
осуществляющая полный спектр маркетинговых иссле-
дований в ивент-индустрии. 

— раскроете ваши планы на 2018 год? 
— Мы начали подготовку к новому отраслевому 

форуму International MICE Business Week Ufa-2018, 
который анонсировали впервые в Испании. Неделя 
конгрессного туризма состоится в начале июня сле-
дующего года в уфимском Конгресс-холле. На дан-
ный момент разрабатывается архитектура форума. 
Планируется, что в деловой программе International 
MICE Business Week Ufa-2018 примут участие веду-
щие MICE-агентства России, крупные корпоративные 
компании страны и зарубежья, представители органов 
государственной власти, эксперты европейского рын-
ка делового туризма. И можно уже сегодня сказать, 
что июнь 2018 года станет своеобразным профессио-
нальным экзаменом для всех местных подрядчиков в 
области проведения мероприятий, для всех конгресс-
площадок, для ивент-компаний. Для Башкортостана 
IMBW-2018 будет одной из самых масштабных и от-
ветственных презентаций, поскольку это отраслевое 
мероприятие, целиком и полностью посвященное раз-
витию направления делового туризма MICE, которое в 
перспективе может занять значительную долю в эко-
номике региона.

Конгрессные итоги года

руководитель центра инициативного бюджетирования 
фгбу научно-исследовательский финансовый институт 
министерства финансов рф влАдимир вАгин в ходе 
международного форума стран бриКс «вовлечение граж-
дан в развитие общественной инфраструктуры» (21-22 
сентября 2017 года) отметил:
«Столица Республики Башкортостан обладает уникальной 
инфраструктурой для проведения крупнейших междуна-

родных мероприятий. Залы с круглыми столами Конгресс-холла способны вместить 
масштабное мероприятие с бесчисленным количеством секций. Гостиницы Уфы, рас-
положенные в живописных местах города, создают уют и комфорт всем участникам 
мероприятий. Ко всем прочим достоинствам следует добавить великолепный вид из 
окон и сервис на мировом уровне. Квалифицированная команда Конгресс-бюро Баш-
кортостана обладает профессиональными навыками для удовлетворения самых взы-
скательных требований».

АлеКсей КАлАчев, руководитель национального 
конгресс-бюро россии:
«Уфа демонстрирует успехи в развитии делового и событий-
ного туризма. Башкортостан обладает уникальным пере-
довым опытом в организации регионального конгресс-бю-
ро. Мы видим, что политика властей региона сместилась в 
сторону развития конгрессного вектора и ивент-индустрии. 
Началось активное продвижение дестинации на всерос-

сийском и международном уровнях. Разрабатываются ивент-программы, работают 
информационные и туристические центры, правительством оказывается поддерж-
ка выставочно-ярмарочной деятельности. Событийный потенциал Уфы продолжает 
укрепляться».

дАрья островсКАя, генеральный директор вниц R&C:
«Деятельность Конгресс-бюро Башкортостана отличает-
ся грамотным и системным подходом. Работа строится не 
только на решении сиюминутных тактических задач, но 
и конструируется стратегический горизонт развития це-
лой отрасти отдельно взятого региона — Башкортостана. 
Импонируют и первые успехи в области привлечения ми-
ровых ротируемых конгрессов, и стремление, вложение 

собственных ресурсов в обучение международным стандартам сервиса игроков 
местной ивент-индустрии, создание собственных incentive-продуктов. Убеждена, 
наше сотрудничество окажет полезное и значимое влияние не только на развитие 
конгрессной деятельности Башкортостана, но и косвенно будет способствовать фор-
мированию новых стандартов ивент-индустрии в России. Многое из того, что запла-
нировано в рамках совместной работы на ближайшие несколько лет, станет иннова-
ционными проектами в будущем». 

Конгресс-бюро Башкортостана 
номинировало уфимский Конгресс-холл 

на профессиональную награду в области 
делового туризма — премию  

«Russian Business Travel & MICE Award 2017». 
Конгресс-холл стал победителем 
в номинации «Лучший конгрессно-

выставочный и деловой центр России». Н
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Лица города от Камиля Бузыкаева
В 2017 году живой отклик у пред-
ставителей бизнеса, медиа и орга-
нов власти получили мероприятия, 
организованные «Коммерсантом 
в Уфе»: художественная выставка 
петербургского художника Леонида 
Цзэ «Неопетербург», турнир по 
большому теннису «Золотая тюбе-
тейка», пресс-завтраки и ланчи по 
вопросам загородного строитель-
ства и реконструкции федераль-
ных дорог, перспектив развития 
частной медицины и строительного 
бизнеса, рынка пассажирских пере-
возок, новых механизмов защиты 
прав участников долевого строи-
тельства. Кратко о некоторых из 
этих встреч — в фотогалерее Guide.

Камиль Бузыкаев — в опреде-
ленной степени художник-жур-
налист, иллюстрирующий инфор-
мационные события в регионе и 
России в режиме онлайн и не усту-

пающий по оперативности лучшим 
представителям медиамира. Его ра-
боты — это реакция на самые резо-
нансные ситуации в мировой, рос-
сийской и региональной политике 
и не только — героями его работ 
становятся известные медийные 
персоны, блогеры, персонажи из 
мира культуры и спорта, местные и 
российские предприниматели.

«Я рисовал с детства. Еще в 
школе всех зарисовывал, — рас-
сказал на церемонии открытия 
выставки господин Бузыкаев. — В 
наше время, пока нас не лишили 
права смеяться, — я пользуюсь 
этим правом и рад, что у зрителей 
это вызывает такой отклик».

Выставка работ Камиля Бузы-
каева стала логическим продолже-
нием медиапроекта «Лица города», 
начатого с участием сотрудников 
«Коммерсанта в Уфе» в начале 2017 

года. До этого «Лица города» выхо-
дили в журнальном варианте, каж-
дый номер нашел своего читателя.

«Почему мы решили провести 
именно эту выставку, выставку 
работ Камиля Бузыкаева? Потому 
что мы любим эксклюзивы. А Ка-
миль Бузыкаев — это представи-
тель эксклюзивного направления: 
в Башкирии, да и в России сегодня 
не так много мастеров политиче-
ской карикатуры. Чувство юмора 
и самоиронии, которые привива-
ют работы Камиля, очень ценны 
сейчас, ведь многие персонажи его 
иллюстраций, к сожалению, лише-
ны этих замечательных качеств», 
— сказала на открытии главный 
редактор «Коммерсанта в Башкор-
тостане» Наталья Павлова.

«Эта выставка очень поучи-
тельная. Еще в студенческие годы, 
будучи членом редколлегии, мне 

самому приходилось рисовать 
карикатуры. Поэтому я знаю, на-
сколько это сложный жанр — за-
метить и подчеркнуть в шарже 
какие-то особенности человека так, 
чтобы они были узнаваемы, — со-
общил почетный гость выставки — 
главный инженер АО «Уфимский 
хлеб» Наиль Зулкарнеев. — В со-
ветские времена в журналах часто 
печатали карикатуры знаменитых 
карикатуристов, которые замечали 
и высмеивали все человеческие не-
достатки. Карикатуристы — это без 
преувеличения ювелиры в изобра-
зительном искусстве».

Участники выставки окунулись 
в атмосферу 1980-х годов: интерьер 
экспозиции был выполнен в стиле 
мероприятий позднего СССР. Про-
странство украшали бюсты Ленина 
и комсомольские флаги, на сто-
лах был лимонад, шпроты, салаты 

«шуба» и «зимний». Гости выставки 
— представители искусства, биз-
неса, медиасферы, спорта, власти 
имели возможность неформально 
пообщаться. Для знатоков истории 
Уфы была организована викторина.

О Камиле Бузыкаеве:
• Родился 17 июля 
1968 года в Учалах 
Башкирской АССР. 

Окончил худграф уфимского пе-
динститута. Карьеру карика-
туриста начал еще в юности: 
первыми опытами стали шар-
жи на директора школы. Се-
годня художник — признанный 
мастер художественных прово-
каций, его сатирические работы 
украшают не только первые по-
лосы средств массовой информа-
ции, но и страницы самих героев 
карикатур в социальных сетях.
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ДЕйСТВУЮЩИЕ И БЫВшИЕ РУКОВОДИТЕЛИ ТЕРОРГАНОВ ФЕДЕРАЛьНЫХ ОРГАНОВ ВЛАСТИ И САМИ 
ВЕДОМСТВА

Персона, ведомство Упоминаемость (раз)

2017 2016

Арбитражный суд Республики Башкортостан   
и председатель Игорь Арсенов

438 498

Прокурор Республики Башкортостан  Андрей Назаров 
(и прокуратура)

239 194

Министр внутренних дел по РБ  Роман Деев   
(и министерство)

167 156

Экс-руководитель управления Следственного 
комитета РФ по РБ (ныне — руководитель главка 
процессуального контроля СКР) Григорий Житенев  
(и управление СУ СК по РБ)

142 108

Верховный суд Республики Башкортостан 112 103

Управление Федеральной антимонопольной службы 
по РБ

66 101

Управление ФСБ по Республике Башкортостан 52 35

Управление ФНС по РБ 41 21

Управление Росимущества по РБ 38 26

И. о. руководителя ФКУ «Федеральное управление 
автодорог "Приуралье"» Рамиль Сенжапов (и 
управление)

19

Управление Ростехнадзора по РБ 15 6

Полномочный представитель президента РФ в ПФО 
Михаил Бабич

6 11

Начальник управления ГИБДД по РБ   
Динар Гильмутдинов

5 6

Начальник управления УФСКН по Республике 
Башкортостан Александр Митюков (и управление)

3 4

БыВШИе И ДейсТВУющИе сеНАТОры

Бывший сенатор от РБ Игорь Изместьев 15 5

Член Совета федерации Лилия Гумерова 6 10

Член Совета федерации Рафаил Зинуров 2  

ДейсТВУющИе И БыВШИе ЧИНОВНИКИ реГИОНАльНых ОрГАНОВ ВлАсТИ

Вице-премьер, министр земельных и имущественных 
отношений Евгений Гурьев (и министерство)

194 144

Глава Республики Башкортостан Рустэм Хамитов  
(и администрация)

191 273

Министр образования Гульназ шафикова  
(и министерство)

75 26

Председатель госкомитета по строительству РБ  
Халит Махмудов (и госкомитет)

72 0

Председатель госкомитета по транспорту  
и дорожному хозяйству Тимур Мухаметьянов  
(и госкомитет)

60  

Экс-президент республики Муртаза Рахимов  
(и фонд «Урал»)

58 52

Министр экономического развития РБ  
Сергей Новиков (и ведомство)

40 34

Председатель госкомитета по предпринимательству  
и туризму Вячеслав Гилязитдинов (и ведомство)

37 35

Министр промышленности и инновационной политики 
Алексей Карпухин (и министерство)

34 40

Министр культуры Амина шафикова (и министерство) 29 21

Первый заместитель председателя госкомитета  
по строительству и архитектуре Фуркат Мухамедиев

28  

Премьер-министр республики Рустэм Марданов 27 29

Министр финансов Рида Субханкулова  
(и министерство)

24 28

Вице-премьер Фархад Самедов 21  

Министр природопользования и экологии  
Илдар Хадыев (и министерство)

19 29

Министр здравоохранения Анвар Бакиров  
(и министерство)

19 9

Министр труда и социальной защиты населения 
Ленара Иванова (и министерство)

17 12

Председатель Центризбиркома РБ Хайдар Валеев 15 22

Бывший вице-премьер, руководитель администрации 
главы РБ Владимир Нагорный

15 15

Бывший вице-премьер Ильяс Муниров 11 20

Вице-премьер Салават Сагитов 10 3

Бывший министр лесного хозяйства, 
замруководителя администрации главы РБ  
Динир Ахмедьянов (и министерство)

9 4

Министр жилищно-коммунального хозяйства РБ 
Сергей Афонин (и министерство)

9 15

Руководитель Агентства по печати и СМИ  
Борис Мелкоедов

8 2

Бывший вице-премьер по АПК Ирек Мухаметдинов 7 15

Вице-премьер Марат Магадеев 5 4

Министр без портфеля Руслан Мирсаяпов 1 1

Управляющий делами главы республики  
Ринат шагалин

1  

ПреДсТАВИТелИ МУНИцИПАльНых ОрГАНОВ ВлАсТИ

Сити-менеджер Уфы Ирек ялалов 66 47

Бывший первый заместитель главы администрации 
Уфы Александр Филиппов

47 35

Бывший заместитель главы администрации Уфы 
Ильдар Хасанов

19 7

Заместитель главы администрации Уфы Салават 
Хусаинов

12 10

Председатель городского совета Уфы Валерий 
Трофимов

6 9

ДеПУТАТсКИй КОрПУс

Депутат Курултая, предприниматель Рамиль Бигнов 25 18

Спикер Курултая республики Константин Толкачев 14 29

Депутат горсовета Уфы, предприниматель  
Андрей Носков

12 17

Первый секретарь рескома КПРФ Юнир Кутлугужин 9  

Депутат Курултая, руководитель отделения партии 
«Зеленые» Руфина шагапова

7 7

Депутат Госдумы РФ Павел Качкаев 6 28

Депутат горсовета Уфы Айдар Зубаиров 6 13

Депутат Курултая, предприниматель  
Александр Дегтев

6 4

Депутат горсовета Уфы, руководитель Уфимского 
городского агентства ипотечного кредитования 
Кирилл Бадиков

5 9

Депутат Госдумы РФ Иван Сухарев 4 22

Депутат горсовета Уфы, предприниматель  
Иосиф Марач

4 14

Управляющий директор КумАПП, депутат Курултая 
Юрий Пустовгаров

3 22

Бывший депутат горсовета Уфы, предприниматель 
Александр Баутский

3 9

Депутат Курултая, телеведущий Ильдар Исангулов 3 6

Депутат Курултая Румиль Азнабаев 3 1

Депутат Курултая Елена Родина 2 13

Вице-спикер Курултая, предприниматель  
Вадим Старов

2 10

Депутат Курултая Виктор Пчелинцев 2 1

Депутат Курултая, руководитель отделения партии 
«Патриоты России» Загир Хакимов

1 5

Депутат Курултая, директор компании  
«Центр государственно-частного партнерства РБ» 
Рустем Мусабиров

1 4

рейтинг упоминаемости персон  
и компаний в «ъ-уфа» в 2017 году

подробно
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ОБщесТВеННые И ПОлИТИЧесКИе ОрГАНИЗАцИИ, ДелОВые сООБщесТВА

Лилия Чанышева, координатор штаба Алексея 
Навального

41  

Торгово-промышленная палата РБ и ее президент 
Азат Фазлыев

23 (17) 19 (15)

«Опора России» 22 15

«Деловая Россия» и сопредседатель организации 
Андрей Назаров

21 17

Валиахмет Бадретдинов, исполнительный директор 
«Конгресса башкирского народа» 

9  

Андрей Потылицын, региональный координатор 
движения  «Открытая Россия»

8  

БАНКИ

«Уралсиб» 171 119

«Сбербанк» 121 138

ВТБ 51 93

Социнвестбанк 42 51

«Россельхозбанк» 24 8

Региональный банк развития (РБР) 23 30

Башкомснаббанк 21 27

СМП банк 13 13

«Альфа-банк» 11 17

«Промтрансбанк» 9 12

ВТБ-24 9 11

«АФ Банк» (лицензия отозвана) 8 14

Центркомбанк (лицензия отозвана) 7 7

Внешэкономбанк 7 2

Инвесткапиталбанк (вошел в СМП банк) 6 25

«Локо-банк» 2 2

Бинбанк 2 6

Райффайзенбанк 2 5

«Мой банк ипотека» (лицензия отозвана) 1 3

сТрАхОВые КОМПАНИИ

«Резонанс» (лицензия отозвана) 25 38

«Росгосстрах» 10 30

«Согаз» 6 41

ВСК 5 14

СК «Уралсиб» 5 10

«Ресо-гарантия» 5 6

СК «Макс» 2 12

МСК 2 7

«Ренессанс-страхование» 1 1

сТрОИТельсТВО, НеДВИЖИМОсТь, рИТейл

«Башинвест» и ВДНХ 37 2

СУ-10 32 23

Группа «Трилистник» 15 28

Группа КПД 14 15

Hilton 13 20

ТРК «Иремель» 11 5

«Продтовары» 9 3

«О’кей» 9 2

Sheraton 9 1

Торговая сеть «Байрам» 7 11

Строительный трест №3 («Третий трест») 7 2

«Лента» 5 5

«Матрица» 5 4

Holiday Inn 5 3

ТРК «Планета» и «Росевродевелопмент» 4 7

Castorama («Касторама») 4 2

«Галерея Арт» 4 6

Park city («Парк-сити») 3 1

Aushan («Ашан») 3 8

X5 Retail Group 2 2

«Икея» (IKEA) 2 2

СУ-820 1 6

МФК «Гостиный двор» 1 4

Гостиница «Башкортостан» 1 3

«Декатлон» 1 3

ТЦ «Аркада» 1 2

Metro Cash&Carry 1 1

хОлДИНГИ, КОМПАНИИ И Их ВлАДельцы

«Башнефть» 244 1000

БЭСК 131 29

Башкирская содовая компания»  
(и «Башкирская химия»)

96 65

«Башкиравтодор» 56 76

Международный аэропорт «Уфа» 42 77

УМПО и «Оборонпром» 42 66

ПСК-6 и Андрей Носков 40 13

«Башинформсвязь» 40 37

«Ростех» (УППО, УАПО, БПО «Прогресс», УАП 
«Гидравлика»)

38 53

«Башавтотранс» 33 23

«Интеграл» и Альфат Назмиев 30 16

«Дортрансстрой» 28 42

«Салаватстекло» 27 27

УГМК 24 25

«Башкирская генерирующая компания» 22 39

«Килстройинвест» 20 3

«Таргин» 19 20

Совхоз «Алексеевский» 18 18

«РусГидро» 16 50

«Энергетическая сбытовая компания Башкортостана» 
(ЭСКБ)

15 29

«Уфаводоканал» 14 16

Группа «ТАУ» 14 7

УЗЭМИК 13 13

«Полиэф» 12 27

«Аэрофлот» и «Победа» 11 20

Совхоз «Рощинский» 10 19

«Уфанет» 10 16

Фонд жилищного строительства РБ 9 11

Башавтоком 9  

Марсель Юсупов 8 2

Группа «Даско» и Александр Антонов 8 5

Сергей Белкин и «Лидер групп» 8 4

МУП «Инвестиционно-строительный комитет Уфы» 7 6

«Башкирский кирпич» и Вадим Гатауллин 7 27

Дамир Камилов 7 5

 «Дамате» 7 3

«Уфимский хлеб» 6 15

Авиакомпания «ямал» 6 12

Марк Пашковский и АО «Строитель» 6 10

«Госстрой» 6 2

«ЮТэйр» 5 11

Дмитрий Король 5 8

«Турецкие авиалинии» 5 7

Дамир Мугинов 4 35

Флюр Галлямов 4 12

«Разгуляй» 4 15

Василий Пеганов 4 5

УМКК и «Группа Продо» 4 3

Группа предприятий «РАД» 3 3

«Ренова» 3 14

Башкирский птицеводческий комплекс им. Гафури 3 9

ПОДрОБНО



«Уфа-Автоваз» и Александр Асеев 3 9

Андрей шмергельский 3 7

Сероп Бабаян 3 10

«Русское зерно» («Русгрэйн») 3 5

Альберт Мухамедьяров 3 2

«Арт-моторс» 3  

Свинокомплекс «Максимовский» 1 10

Авиакомпания «Сибирь» 1 5

Алексей Тимофеев 1 4

«Сава» 1 3

Авиакомпания «Руслайн» 1 2

Концерн «Нерал» (Интел Ко) 1 1

«Альфа-сервис» 1  

эКсПерТы

Роберт Тагиров и Art Estate Group, рынок недвижимо-
сти

26 18

Айдар Муллануров, управляющий партнер судебного 
агентства «Барристер»

26 15

Аббас Галлямов, политолог 25 36

Роман Речкин, старший партнер группы правовых 
компаний «Интеллект-С»

23 28

Михаил Лазаренко, эксперт в области земельных и 
имущественных отношений

16  

Аскар Мингазетдинов, адвокат 12 4

Сергей Маркелов, политолог 11 12

Виталий Буркин, адвокат (юрист) 11  

Ринат Баширов (муниципальная и региональная  
политика, управление госфинансами)

10 11

Игорь Ермолаев, адвокат 10 4

Сергей Макаренко, адвокат 7 17

Ринат Садриев, рынок недвижимости 7 5

Константин Калачев, политолог 5 5

Мурат Мустафин, адвокатский кабинет  
Advokat102.ru

4 1

Евгений Астафуров, авторынок 4 4

Мария Кравченко, информационно-аналитический 
центр «Сова» 

2  

Александр Латыев, руководитель практики  
по защите недвижимости юридической компании 
«Интеллект-С»

2 3

Виктор Перепелица,  
рынок недвижимости

1 1

Сергей Лаврентьев, политолог 1 4

ПОКАЗАТЕЛИ РЕйТИНГА ВЫСЧИТЫВАЛИСь ПО ЧИСЛУ УПОМИНАНИй ПЕРСОНЫ, ВЕДОМСТВА, ОРГАНИЗАЦИИ, КОМПАНИИ (И СУММАРНО) В РЕДАКЦИОННЫХ МАТЕРИАЛАХ «КОММЕРСАНТА В УФЕ», САйТА UFA.KOMMERSANT.RU И KOMMERSANT.RU, В ПРИЛОЖЕНИяХ К ИЗДАНИЮ. ПЕРИОД УПОМИНАЕМОСТИ — С 29.11.2016 ПО 29.11.2017 ГГ. ВОЗМОЖНА ПОГРЕш-

НОСТь ПОКАЗАТЕЛЕй В ЗАВИСИМОСТИ ОТ КОЛИЧЕСТВА ИНДЕКСИРУЕМЫХ ИСТОЧНИКОВ 

подробно
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На правах рекламы

Компания «Розет» вместе с уфимскими дизайнерами отметила открытие нового 
салона интерьерных и отделочных материалов на улице Кирова, 34. В течение не-
скольких дней гости салона смогли поучаствовать в обучающих семинарах и побли-
же познакомиться с новыми коллекциями от ведущих мировых производителей. 

В первый день перед уфимскими дизайнерами выступил коммерческий директор 
компании «Европласт» — лидера в России по производству лепного декора — Алек-
сей Брук и представитель компании-поставщика обоев Decaro Роман Савенков. 

Во второй день открытия гости познакомились с идеями от компании «Ампир де-
кор», входящей в первую пятерку поставщиков лепного декора, обоев, красок и тек-
стиля на территории России. Специально для уфимской презентации региональный 
менеджер по Поволжью, Сибири и Дальнему Востоку Инна Шевелкина привезла об-
разцы из новых коллекций, которые будут представлены широкой публике лишь вес-
ной следующего года. 

В заключительный третий день перед гостями также выступили специально при-
глашенные эксперты — представитель компании Natural Concepts Андрей Мещеря-
ков, бренд-менеджер компании Piterra Ирина гранкова и бренд-менеджер компании 
Daylight Александра Чистова.

Сеть салонов интерьерных и отделочных материалов «Розет» вот уже 12 лет во-
площает в жизнь оригинальные дизайнерские идеи для создания изысканной атмос-
феры дома и в офисе. В 2017 году в связи с расширением ассортимента и открытием 
новых направлений компания провела ребрендинг. Флагмана сети на улице Кирова, 
34 получил новое название — Центр архитектурных и интерьерных решений «Розет». 

Компания работает в нескольких направлениях, в каждом из которых представ-
лено множество коллекций, марок и брендов — лепнина, обои, текстиль, ткани, фре-
ски, свет, краски, мебель и акустические материалы от ведущих мировых произво-
дителей. Изделия, представленные в салоне, используются не только в оформлении 
интерьеров частных домов и офисов, но и при реставрации исторических объектов. 

ОтКрытие НОВОгО СалОНа 
«рОзет»



В этом году Башкирская содовая компания упрочила свои пози-
ции в рейтинге крупнейших компаний российского бизнеса. Анали-
тический центр «Эксперт» опубликовал рейтинг 100 крупнейших экс-
портеров Урала и Западной Сибири. БСК заняла 21-ю строчку списка. 
Это неудивительно, ведь БСК поставляет на международный рынок 
целый ряд высококачественных продуктов, один из которых — пи-
щевая сода. Сегодня желто-оранжевая пачка с надписью «Сода» 
стала не только визитной карточкой предприятия, но и узнаваемым 
брендом Башкирии. Стоит отметить, что 85% всей российской пище-
вой соды производит Башкирская содовая компания. Очищенный 
бикарбонат натрия (пищевая сода) поставляется более чем в 30 стран 
мира, а ее упаковка зарегистрирована в качестве международного 
товарного знака в 19 странах-потребителях. Компания наращивает 
потенциал, увеличивая производство своей продукции, в том числе 
кальцинированной и каустической соды, ПВХ, кабельного пластика-
та и бикарбоната натрия. В 2016 году компания выпустила более 1,6 
млн тонн кальцинированной соды, рост по сравнению с предыдущим 
годом составил 6,3%. Повышается спрос и на пищевую соду, особен-
но у зарубежных партнеров. Чтобы его удовлетворить, предприятие 
постоянно увеличивает объемы производства: в прошлый год было 
выпущено более 137 тыс. тонн очищенного бикарбоната натрия, рост 
составил около 5% по сравнению с 2015 годом.

Также БСК вошла в топ-400 компаний российского бизнеса, 
представляющих основные сферы экономики (составлен этим же 
агентством). В этом году она улучшила свои позиции, поднявшись в 
списке на четырнадцать позиций. 

Стерлитамакское предприятие — один из крупнейших налогопла-
тельщиков республики. В 2016 году оно перечислило более 8,7 млрд 
руб. налогов и сборов в бюджет и внебюджетные фонды России, Баш-
кирии и Стерлитамака. В сравнении с предыдущим годом отчисления 
возросли на 2,3 млрд рублей. При этом выручка составила 39,1 млрд 
рублей, чистая прибыль — 10,9 млрд рублей. Средства направляются 
не только на развитие производства, но и на благотворительные, со-
циальные, научные проекты. Статус высокой финансовой надежности, 
способность своевременно выполнять свои финансовые обязатель-
ства перед кредиторами подтверждает рейтинговое агентство RAEX. 
В этом году оно присвоило компании рейтинг кредитоспособности 
на уровне ruA+. Как отмечают в БСК, он свидетельствует о надежном 
уровне кредитоспособности, устойчивости предприятия.

— Присвоение БСК рейтинга кредитоспособности на уровне ruA+ 
дает предприятию возможность выхода на облигационный рынок 
для привлечения более дешевых денежных средств. Рейтинг соз-
дает благоприятный внешний фон для компании, свидетельствует 
об открытости и прозрачности ее деятельности, — отметил заме-
ститель генерального директора по финансам и экономике Ильшат 
Мухаметшин.

БСК в топе 
рейтинговых агентств 

На правах рекламы



Ректор УГНТУ Рамиль Бахтизин рас-
сказал в интервью о совместных с азер-
байджанскими университетами проек-
тах, развитии международных связей и 
основных итогах уходящего года.

— Рамиль Назифович, какие направ-
ления работы университета в 2017 
году вам хотелось бы особенно от-
метить?
— В уходящем году УГНТУ подводил 

первые итоги реализации программы 
своего развития в качестве опорного 
вуза. Приятно отметить, что мы вошли в 
первую категорию опорных вузов. В на-
шем университете развиваются техноло-
гические, социальные и инновационные 
проекты, в том числе, например, в об-
ласти получения продуктов с заданными 
потребительскими свойствами (проект 
«Химическая сеть»), совместно с нефтя-
ной компанией «Роснефть» создаются 
новые цифровые технологии добычи 
трудноизвлекаемых запасов углеводо-
родов, осуществляется разработка бес-
пилотных летательных аппаратов (со-
вместно с БГАУ). Реализуются проекты в 
области робототехники, градостроитель-
ства и урбанистики, экомониторинга, ту-
ризма, пищевых технологий.

В этом году УГНТУ совместно с про-
фильными министерствами и ведомства-
ми принимает участие в разработке та-
ких значимых проектов, как «Стратегия 
социально-экономического развития РБ 
на период до 2030 года», «Мастер-план 
развития нефтегазохимической отрасли 
РБ», «Системы мониторинга и профи-
лактики пожаров в Республике Башкор-
тостан», «Программа развития сельского 
туризма на территории РБ», «Концепция 
развития детско-юношеского научно-тех-
нического творчества и технологическо-
го предпринимательства в РБ».

— В каких направлениях ведется со-
трудничество между членами Ассо-
циации российско-азербайджанских 
университетов? Каких успехов уда-
лось достичь за время ее существо-
вания?
— Ассоциация вузов России и Азер-

байджана создавалась для решения до-
статочно широкого круга задач. В первую 
очередь, это координация деятельности, 
направленной на развитие сотрудни-
чества в области образования, науки, 
инноваций, расширение прямых связей 
между вузами ассоциации. В этом смыс-
ле ассоциация не является уникальной, 
поскольку имеет схожий функционал с 
аналогичными объединениями. 

Особенностью нашей ассоциации 
является интеграция ведущих универси-
тетов России и Азербайджана, исходя из 
структурной общности экономик наших 
стран и многовековых добрососедских 
традиций. Все это позволяет решать 
широкий круг вопросов в области ака-
демического обмена студентами и пре-
подавателям, реализации совместных 
научно-исследовательских проектов, се-

тевого и электронного обучения, разви-
тия формата «двойных» дипломов, рас-
ширения возможностей трудоустройства 
выпускников. Кроме того, ассоциация 
помогает межвузовским авторским кол-
лективам в совместном продвижении пу-
бликаций в международных рефератив-
ных базах научных изданий, проведении 
совместных конференций и конкурсов. 
Даже в нашем университете мы чувству-
ем, что масштаб взаимодействия с вуза-
ми Республики Азербайджан качествен-
но изменился — значительно выросло 
число студентов, которые обучаются по 
сетевым программам, усилился акаде-
мический обмен, издаются совместные 
публикации, проводится большее число 
мероприятий…

— Кстати, о мероприятиях. В 2017 
году Форум российско-азербайджан-
ского сотрудничества состоялся во 
второй раз. Каковы итоги форума?
— В этом году форум проходил в рам-

ках двух сессий. Весной — при участии 
высшего руководства университетов Рос-
сии и Азербайджана, правительства РБ, 
министерства образования республик 
Азербайджан и Башкортостан. Осенняя 
сессия проходила при участии студентов 
и преподавателей наших университетов. 

Основными итогами форума стало 
принятие уставных документов Ассоци-
ации университетов России и Азербайд-
жана, расширение состава ассоциации, а 
также принятие ряда договоренностей, в 
том числе по сотрудничеству в сфере сете-
вого взаимодействия университетов, ин-
клюзивного и электронного образования, 
а также продвижению русского языка. 

— Одной из основных тем форума 
стала филология — от преподавания 
русского языка как иностранного до 
творческих конкурсов для студентов. 
Почему УГНТУ, являясь в первую оче-
редь техническим вузом, развивает 
гуманитарные науки? 
— Многие российские компании не-

фтегазового профиля в странах ближне-
го и дальнего зарубежья являются опера-
торами крупных проектов по разведке и 

разработке нефтяных и газовых место-
рождений, для реализации которых при-
влекают солидный процент местных ра-
ботников. Этот факт мотивирует будущих 
специалистов к изучению русского языка 
наравне с английским и другими языка-
ми международного общения. Должен 
отметить, что УГНТУ традиционно являет-
ся вузом, где дается мощная и языковая, 
и профессиональная подготовка, что 
является определяющим фактором при 
выборе вуза.

Говоря о международных коммуни-
кациях, мы не можем ограничиваться 
только профессиональным общением, 
поскольку среди иностранных студен-
тов, обучающихся сегодня в российских 
вузах, отмечается нарастающий непод-
дельный интерес к российской культуре, 
традициям народов РФ и, конечно, к рус-
скому языку. Это стало одной из причин 
проведения подобного форума в нашем 
университете. 

— Несмотря на то, что название фо-
рума говорит о двустороннем сотруд-
ничестве между Россией и Азербайд-
жаном, в его работе приняли участие 
студенты почти со всего мира. Сколь-
ко иностранных студентов, из каких 
стран сегодня обучается в УГНТУ? 
— Сегодня УГНТУ уверенно входит в 

топ-20 вузов России по числу иностран-
ных студентов. У нас обучаются 1300 че-
ловек более чем из 50 стран мира. 

— В каких направлениях планируется 
развивать сотрудничество между УГ-
НТУ и вузами Азербайджана?
— В ближайшей перспективе приори-

тетным направлением сотрудничества 
является реализация образовательных 
программ в формате двойных дипломов 
и продвижение совместных инновацион-
ных разработок. 

— С какими странами УГНТУ со-
трудничает сегодня? Появились ли 

в 2017 году новые международные 
партнеры?
— УГНТУ сотрудничает более чем с 50 

странами ближнего и дальнего зарубе-
жья, среди которых Азербайджан, Вьет-
нам, Йемен, Индия, Ирак, Казахстан, 
Швейцария, ЮАР и многие другие.

Круг международных партнеров УГ-
НТУ расширяется ежегодно. Так, в 2017 
году нашими партнерами стали Универ-
ситет ПетроВьетнам, Высшая школа ду-
ального образования земли Баден-Вюр-
темберг (Германия), Азербайджанский 
технологический университет, Азербайд-
жанский технический университет, За-
падно-Казахстанский государственный 
университет имени М. Утемисова, Уни-
верситет Генуи (Италия), Инициативная 
группа по энергетике и окружающей 
среде Университета Райса (США) и ряд 
других зарубежных вузов и организаций.

— Какие позиции сегодня занимает 
УГНТУ в российских и мировых рей-
тингах вузов?
— Уфимский государственный нефтя-

ной технический университет традицион-
но занимает устойчивые позиции в рос-
сийских и международных рейтингах. В 
ежегодном рейтинге вузов России, прово-
димом агентством RAEX (Эксперт РА), УГ-
НТУ в разные годы занимает 47-57 места. 

В Национальном рейтинге востребо-
ванных вузов России МИА «Россия се-
годня», Национальном рейтинге универ-
ситетов ИА «Интерфакс» и целом ряде 
других рейтингов УГНТУ также традици-
онно представлен среди ведущих вузов 
России.

Сравнительно недавно мы стали при-
нимать участие в международных рейтин-
гах и сразу стали получать результаты. В 
2017 году УГНТУ вошел в международный 
рейтинг вузов Round University Ranking 
(RUR), в котором приведены данные по 
758 университетам мира, в том числе по 
60 российским вузам. Также УГНТУ вошел 
в ТОП-200 Международного университет-
ского рейтинга QS Emerging Europe and 
Central Asia University Rankings.

Среди 300 лучших университетов 
стран БРИКС, результаты которых опу-
бликованы в рейтинге QS World University 
Rankings BRICS 2018, УГНТУ занял 161-е 
место. Хочу подчеркнуть, что Республика 
Башкортостан в рейтингах QS представ-
лена только нашим университетом.

— Какую роль сегодня играет УГНТУ в 
развитии экономики Башкортостана? 
— В своем недавнем послании Госсо-

бранию — Курултаю республики глава 
РБ Рустэм Хамитов отметил, что в повы-
шении конкурентоспособности региона 
ключевую роль играет человеческий 
капитал. В качестве примера хочу приве-
сти проект УГНТУ — «Центр технологиче-
ского предпринимательства РБ». Чтобы 
добиться более масштабного влияния 
на развитие человеческого капитала и 
экономики республики, наш университет 
подготовил заявку на участие в приори-
тетном проекте Министерства образова-
ния и науки РФ — «Вузы как центры про-
странства создания инноваций». Хочу 
подчеркнуть, что коллектив УГНТУ готов 
решать задачи, поставленные перед 
нами главой Башкортостана.

УГНТУ на мировой арене
В 2017 ГОДУ УФИМСКИЙ ГОСУДАРСТВеННыЙ НеФТяНОЙ ТеХНИЧеСКИЙ УНИВеРСИ-
ТеТ ПРИНял УЧАСТИе ВО МНОГИХ МеРОПРИяТИяХ, В ТОМ ЧИСле МежДУНАРОДНОГО 
МАСШТАБА. ОДНИМ ИЗ НАПРАВлеНИЙ ПАРТНеРСТВА С УЧеНыМИ И ПРеДПРИяТИя-
МИ ДРУГИХ СТРАН СТАлО ПРОВеДеНИе НА БАЗе УГНТУ ФОРУМА РОССИЙСКО-АЗеР-
БАЙДжАНСКОГО СОТРУДНИЧеСТВА. 
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Таиланд уже давно стал символом красоты и здоровья. 
Об умении мастеров и тайском массаже ходят леген-
ды. У клиентов спа-центра «ТАЙСПА» есть возмож-
ность испытать на себе древние ценности и ритуалы 
загадочного Таиланда в сочетании с достижениями 
современной физиотерапии и косметологии. Отдых в 
«ТАЙСПА» — это философия оздоровления организ-
ма, восстановления тонуса и жизненных сил, которые 
так необходимы современному городскому жителю.

Подтверждено МинздравоМ
Сейчас в Уфе более чем достаточно заведений, ко-

торые позиционируют себя как салоны спа-массажа. 
Однако клиника «ТАЙСПА» — единственная, которая 
получила лицензию министерства здравоохранения 
Республики Башкортостан. Такая лицензия выдает-
ся только после проверки на соответствие жестким 
требованиям и дает право на лечебный массаж и 
терапию. Этот документ говорит о том, что сеансы в 
спа-салоне не просто экзотика, а действительно оз-
доравливающие процедуры, укрепляющие общее со-
стояние.

В клинике «ТАЙСПА» клиенты получают настоя-
щий спа-массаж с действенным лечебным эффектом 
и уверенность в том, что свое здоровье они доверяют 
сертифицированным специалистам. 

Помимо специалистов тайского массажа, в спа-
клинике «ТАЙСПА» работают мастера классического ев-
ропейского массажа, а также есть сертифицированный 
мастер по турецкому массажу, приглашенный из Турции. 
Есть и эффективные процедуры по уходу за кожей лица, 
за телом, кедровая бочка и многое другое.

Легендарные Мастера
Традиционный тайский массаж изначально был 

распространен в буддийских храмах. Тот, кто делает 
массаж, должен руководствоваться искренней добро-
той, максимально проникаясь физическим и душев-
ным состоянием пациента. Ведь цель тайского масса-
жа — привести человека к гармонии.

В спа-клинике «ТАЙСПА» серьезные требования 
к персоналу — это не прихоть, а необходимость соот-

ветствовать мировым стандартам. Сегодня в салоне 
работают семь специалистов по тайскому массажу. 
Все они — женщины, получившие специализирован-
ное обучение и отработавшие в лучших отелях и спа-
центрах Таиланда. 

— Те специалисты, которые работают в России, в 
частности в спа-клинике «ТАЙСПА», проходят жесткий 
конкурсный контроль в Таиланде, строгую медицинскую 
комиссию и обязательную проверку в Департаменте 
труда Таиланда. Другими словами, мастера тайского 
массажа, работающие в нашей клинике, проверяются 
на государственном уровне. То же самое касается и нас: 
наша деятельность осуществляется в строгом соответ-
ствии с условиями выданной нам лицензии, — говорит 
владелец спа-клиники «ТАЙСПА» Тимур Китапов.

В клинике «ТАЙСПА» уверены — залогом качества 
в работе мастеров является эмоциональная связь с 
клиентом, умение настроиться на каждого, почувство-
вать его энергетику.

— Перед каждым сеансом массажа наш специа-
лист проводит предварительную диагностику клиента. 
Это происходит тактильно, то есть руками. И во время 
сеанса он прорабатывает проблемные участки более 
тщательно. Огромное количество случаев, когда к нам 
приходили клиенты с довольно серьезными пробле-
мами: не могли поворачивать голову из-за болей в 
шее, с трудом двигали руками и ногами. После лече-
ния их организм начинал функционировать снова и в 
полную силу. Это подтверждает огромное количество 
отзывов. У нас много постоянных клиентов, которые 
после проведенного курса оздоровительного массажа 
продолжают посещать нашу клинику в профилактиче-
ских целях, — говорит совладелец клиники «ТАЙСПА» 
Вадим Фаррахов.

строго конфиденциаЛьно
Среди клиентов «ТАЙСПА» очень много владель-

цев бизнеса, руководителей коммерческих и государ-
ственных предприятий и просто публичных людей. 
Для таких клиентов безупречный внешний вид и со-
стояние здоровья — одно из обязательных условий 
соответствия своему статусу, а еще для всех них важ-

ными являются анонимность и конфиденциальность. 
Поэтому каким образом им удается держать свое тело 
и душу в порядке и при помощи каких медицинских и 
косметологических процедур — не узнает никто. 

При записи на прием спа-клиники достаточно на-
звать только свое имя, проход в здание посторонними 
людьми исключен, а расписание формируется таким 
образом, чтобы не допустить встречу клиентов друг с 
другом. Поэтому все помещения, в которых происхо-
дят сеансы оздоровительного массажа, изолированы 
друг от друга, не имеют общих коридоров. Кроме все-
го прочего, специалисты тайского массажа — жители 
Таиланда, которые не знают никого из известных и 
медийных уфимских VIP-персон. Иными словами, кон-
фиденциальность клиентов — непререкаемое ни при 
каких условиях правило клиники.

тоЛько дЛя вас
В салоне «ТАЙСПА» знают, как важно для гостей 

внутреннее равновесие, ясность мыслей, здоровье и 
красота тела. Уже после первого сеанса человек не 
только ощущает прилив жизненной энергии, но и чув-
ствует улучшение состояния здоровья.

Аромат редких трав и экзотических масел, роскош-
ный интерьер, приветливая атмосфера и расслабляю-
щая музыка ждут вас в салоне «ТАЙСПА». Приводить 
в восторг гостей качеством наших услуг и сервиса, 
создавать повсеместно островки доброты, заботы и 
умиротворения с помощью традиционных и новей-
ших технологий, дарить глубокое ощущение свободы 
от усталости, стрессов и любых негативных эмоций — 
вот главные миссии салона.

Важно еще отметить, что клиника работает с боль-
шинством страховых компаний и оказывает оздо-
ровительные услуги по договорам добровольного 
медицинского страхования (ДМС). Еще одним пре-
имуществом клиники является наличие всегда сво-
бодной парковки. Удобно и расположение — в геогра-
фическом центре города.

Время, проведенное в салоне «ТАЙСПА», всегда 
будет одним из лучших и приятных моментов в вашей 
жизни и ваших близких.

По заветам таиланда
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